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Бережёное фонд сбережёт
Кабмин просят в три раза увеличить закупки зерна

Наталья Башлыкова

В Госдуме просят правительство втрое 
увеличить объёмы закупок зерна 

у сельхозпроизводителей в интервен-
ционный фонд. Причина — объём остат-
ков урожая прошлого года. Об этом го-
ворится в письме первого зампреда 
комитета ГД по аграрным вопросам 
Олега Нилова главе кабмина Михаи-
лу Мишустину. Сельхозпроизводители 
эту обеспокоенность разделяют. В Мин-
сельхозе же отмечают: решение о про-
ведении дополнительных закупочных 
интервенций будет приниматься исходя 
из общей конъюнктуры рынков.

За м п ред ком и тета Госд у м ы 
по аграрным вопросам Олег Нилов на-
правил в адрес главы кабмина Михаи-

ла Мишустина обращение с просьбой 
в три раза увеличить закупки зерна го-
сударством у сельхозпроизводителей 
в интервенционный фонд. С докумен-
том ознакомились «Известия».

«Сезон рекордных урожаев 2022–
2023 годов обнажил проблему. В свя-
зи с тем, что аграриями был собран 
урожай зерновых 157,7 млн т и мас-
личных культур 24,8 млн т, ожидает-
ся небывалый переходящий остаток. 
На начало предстоящей уборки он со-
ставляет примерно 26 млн т зерновых 
и до 3 млн т масличных», — говорится 
в письме парламентария.

При ожидаемом новом урожае 
в 120–130 млн т у аграриев могут по-
явиться серьёзные риски 
по хранению. 
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Гарантии и опасности
МИД России назвал условия возврата к СНВ-3

Валентин Логинов

Россия готова рассмотреть возвращение 
к полноформатной реализации ДСНВ 

при соблюдении Соединёнными Штатами 
определённых условий. Об этом заявили 
«Известиям» в МИД РФ. Среди них — отказ 
США от враждебного курса по отношению 
к нашей стране, готовность решить проб-
лемы соблюдения Вашингтоном техниче-
ской стороны договора, а также поиск ме-
тодов и форм учёта совокупного арсенала 
ядерного альянса НАТО — США, Велико-
британии и Франции. Впрочем, эксперты 
не верят, что возобновление переговоров 
по ДСНВ возможно в обозримой перспек-
тиве. О том, каковы требования России, 
позиции США и перспективы договора, — 
в материале «Известий».

С момента приостановки 21 февра-
ля 2023 года участия России в Договоре 
о мерах по дальнейшему сокращению 
и ограничению стратегических насту-
пательных вооружений (ДСНВ, СНВ-3) 
США неоднократно выражали сожале-
ние по поводу решения РФ и заявляли 
о желании сохранить договор.

Москва может только приветство-
вать подобные стремления Вашингто-
на, однако сомневается, что Штаты гото-
вы кардинально пересмотреть свой курс 
по отношению к РФ. Об этом «Извести-
ям» заявили в российском МИДе.

«Декларируемое Вашингтоном стрем-
ление сохранить Договор СНВ можно 
было бы только приветствовать, если бы 
за ним стояла реальная готовность к кар-
динальному пересмотру в высшей сте-
пени враждебного курса на целенаправ-
ленный подрыв нашей национальной 
безопасности, который в конечном итоге 
и вынудил нас приостановить 
действие данного договора». 

Залётным ветром
На Чукотке и Ямале появятся первые базы  
для запуска дронов

Анастасия Львова

П ервые крупные базы для дронов по-
явятся в 2024 году в девяти посёлках 

и городах Чукотки и Ямала. На местных 
аэродромах и посадочных площадках 
организуют инфраструктуру для отсле-
живания и навигации беспилотников. 
Минтранс подготовил паспорт соот-
ветствующего федерального проекта. 
В 2025-м программу планируется рас-
ширить ещё на 20 аэродромов в ХМАО 
и на Камчатке, а к 2030-му — на 290 в дру-
гих регионах. Отдалённые субъекты вы-
браны в качестве пилотных из-за низкой 
плотности населения и интенсивности 
полётов, отмечают эксперты. Кроме того, 
тестовые запуски там уже осуществляет 
«Почта России».

Минтранс подготовил паспорт фе-
дерального проекта, посвящённого 
развитию инфраструктуры и обеспе-
чению безопасности полётов беспилот-
ных авиационных систем (БАС). С копи-
ей документа ознакомились «Известия». 
Его подлинность подтвердили два ис-
точника, близких к Минтрансу.

Министерство выбрало первые де-
вять населённых пунктов, аэродромы 
которых будут оснащены «унифици-
рованной инфраструктурой связи, на-
вигации, наблюдения для обеспечения 
полётов БВС (беспилотных воздушных 
систем)». Это Анадырь, Беринговский, 
Марково, Канчалан (Чукотский авто-
номный округ), Салехард, Салемал, Па-
наевск, Питляр и Лопхари (Ямало-Не-

нецкий автономный округ).
В 2023 году ведомство планирует 

определиться с техническими и фи-
нансовыми параметрами проектов ос-
нащения посадочных площадок в этих 
пунктах, а внедрением самих инфра-
структурных комплексов займутся 
в 2024-м, следует из паспорта проекта.

В 2025 году программа будет рас-
ширена ещё на 20 аэродромов, в 2026-
м — на 58, а к 2030 году подобной инфра-
структурой должно быть оборудовано 
290 аэродромов. В программе фигуриру-
ют и другие субъекты — Ханты-Мансий-
ский автономный округ, Камчатка, Та-
тарстан, Башкирия, Самарская, Томская, 
Московская, Ленинградская, Свердлов-
ская и Ростовская области. Параметры 
федерального проекта пока уточняют-
ся, Минтранс направил запросы в субъ-
екты РФ, говорится в документе.

Параллельно с этим министерство 
займётся внедрением в этих регионах 
инфраструктуры для приёма и выпуска 
БВС, их наземного и технического об-
служивания.

До середины июня 2023 года Мин-
транс планирует согласовать с Минфи-
ном параметры финансирования осна-
щения площадок, кабмин должен будет 
утвердить их до декабря в рамках под-
готовки проекта закона «О федераль-
ном бюджете на 2024 год и на плановый 
период 2025 и 2026 годов», уточняется 
в документе.

Заниматься оснащением площадок 
под беспилотники будут Росавиация 
и подведомственное ей ФГУП «Госкор-
порация по организации воздушного 
движения» (ГК по ОрВД) — националь-
ный провайдер аэронавига-
ционного обслуживания. 

«Что ждёт Украину при эскалации 
конфликта, в Дании не задумываются»
Посол РФ в Копенгагене Владимир Барбин — о передаче новых вооружений 
Киеву и ситуации вокруг «Северных потоков»

Юлия Немченко

Д ания планирует в мае отправить Кие-
ву 19 самоходных артиллерийских си-

стем «Цезарь», а летом — танки «Леопард 
1». Кроме того, в королевстве обсуждает-
ся возможность поставок в зону боевых 
действий истребителей F-16. Об этом сооб-
щил посол России в Дании Владимир Бар-
бин. По его словам, для передачи Киеву но-
вых вооружений в Копенгагене сегодня нет 
уже никаких «красных линий». В стране не-

давно даже был учреждён специальный 
фонд на сумму $1 млрд для наращивания 
военной помощи. Об этом, а также о рас-
следовании диверсий на «Северных пото-
ках» и сегодняшнем состоянии российско-
датских отношений дипломат рассказал 
в эксклюзивном интервью «Известиям».

Владимир Путин 5 апреля на церемонии 
вручения верительных грамот послами 
иностранных государств, среди которых 
был и датский дипломат, заявил, что РФ 

рассчитывает на поддержку королев-
ством создания независимой междуна-
родной комиссии по установлению всех 
обстоятельств диверсий на газопрово-
дах «Северный поток» и «Северный по-
ток-2» в Балтийском море. Прослежива-
ется ли готовность датских властей идти 
навстречу по этому вопросу?

Дания утверждает, что ведёт рассле-
дование взрывов газопроводов «Север-
ный поток-1» и «Северный по-
ток-2». 

В НОМЕРЕ 
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Гарантии и опасности
A «Российская сторона была 

бы открыта к рассмотрению 
возможности возвращения к полнофор-
матной реализации ДСНВ только при 
соблюдении США данного принципи-
ального условия», — говорится в ответе 
внешнеполитического ведомства.

В министерстве подчеркнули: парал-
лельно с этим «понадобилось бы решить 
проблему полного и неукоснительного 
соблюдения Вашингтоном технической 
стороны договора, с чем, как известно, 
у США существенные проблемы».

«Кроме того, потребовалось бы за-
няться поиском методов и форм учёта 
фактора совокупного ядерного арсена-
ла США, Великобритании и Франции, 
являющихся союзниками по Северо-
атлантическому блоку, который пози-
ционирует себя как ядерный альянс», — 
заявили в МИД РФ.

Вместе с тем российский подход 
к вопросу о подключении к перегово-
рам всех стран, обладающих ядерным 
оружием, остаётся неизменным.

«Практически с момента заключения 
ДСНВ неизменной и последовательной 
позицией Российской Федерации было 
указание на то, что для последующих 
шагов по более глубокому сокращению 
ядерных арсеналов потребуется подклю-
чение к данному процессу всех стран, об-
ладающих военным ядерным потенциа-
лом», — заключили в министерстве.

�� СИГНАЛ ОТСУТСТВУЕТ

Несмотря на официальную ритори-
ку американских властей о готовности 
вернуться к полноформатной реализа-
ции ДСНВ, Вашингтон после приоста-
новки Россией своего участия в дого-
воре также перестал соблюдать его 
положения в части предоставления 
ключевых данных о своих стратегиче-
ских ядерных силах.

При этом в американском посоль-
стве в РФ «Известиям» уточнили, что 
«за исключением этой контрмеры, ка-
сающейся обновления данных раз 
в два года, США продолжают полно-
стью выполнять договор».

В Москве же это решение амери-
канской стороны расценили как оче-
редное нарушение ДСНВ. Как заявил 
30 марта замглавы МИД РФ Сергей 
Рябков, чтобы отказаться передавать 
данные России, США должны выйти 
из соглашения или последовать при-
меру РФ и формально приостановить 
его действие.

Подходы РФ к вопросу реализации 
ДСНВ «чётко обозначены и в подробно-
стях доведены до Вашингтона», а пото-
му «мяч находится полностью на сторо-
не поля США», заметили в российском 
МИДе. Поэтому для возобновления диа-
лога по этой проблематике Москва ждёт 
конкретных шагов со стороны Белого 
дома.

«Отсутствие сигналов от амери-
канцев о готовности к реальной де-
эскалации и без подкрепления на-
строя конкретными действиями 
спекулировать на тему переговоров 
о будущем ДСНВ неуместно и нео-
правданно», — заявили «Известиям» 
в российском Министерстве ино-
странных дел.

К слову, до этого в американской 
дипмиссии отказались отвечать 
на вопрос, готовы ли США провести 
переговоры с российской стороной, 
чтобы обсудить восстановление дого-
вора. По словам главы МИД РФ Сергея 
Лаврова, сегодня никаких контактов 
по ДСНВ между Россией и Соединён-
ными Штатами нет.

�� УТРАТА ДОВЕРИЯ

В экспертном сообществе на перспекти-
вы переговоров между Россией и США 
по вопросу возобновления работы 
СНВ-3 смотрят с пессимизмом.

— Никаких условий для перегово-
ров уже не сложится, переговоры в та-
кой атмосфере невозможны, — сказал 
«Известиям» главный редактор журна-
ла «Россия в глобальной политике» Фё-
дор Лукьянов. — СНВ — та тема, которая 
требует хотя бы базового уровня взаим-
ного понимания, доверия и уважения. 
Поскольку всё это напрочь отсутству-
ет, даже бессмысленно эти переговоры 
начинать. Я думаю, эта тема, скорее все-
го, закрыта, к данному типу договорён-
ностей возврата уже нет.

Принципиальное условие для появ-
ления таких переговоров — доверие, ко-
торое в отношениях России и США пол-
ностью утеряно, уточнил руководитель 
отдела европейской безопасности Ин-
ститута Европы РАН Дмитрий Данилов.

— Ранее существовали взаимные 
озабоченности, которые российская 
сторона постоянно, но безрезультат-
но предлагала обсудить Соединённым 
Штатам. Теперь это не озабоченности, 
а обвинения. В таких условиях говорить 
о каких-то перспективах договорённости 
вообще не приходится: не существует из-
начальной основы, чтобы каким-то об-
разом попытаться не то что выработать 
общие позиции, а хотя бы найти общую 
переговорную основу, — добавил эксперт.

При этом специалисты уверены: за-
вершение работы СНВ-3, если оно офи-
циально случится, вряд ли окажет рево-
люционное влияние на международную 
ситуацию. В целом ещё на этапе заклю-
чения этого документа в 2010 году мно-
гие эксперты полагали, что ДСНВ — по-
следнее соглашение этого типа и после 
него нужно будет создавать новый фор-
мат контроля.

— Случилось это, к сожалению, 
не в спокойном режиме, а в результа-
те острого кризиса. Но, по сути, ничего 
сенсационного не произошло, — резю-
мировал Фёдор Лукьянов.

«Стараемся выжить,      чтобы и дальше 
работать на победу»
В Донбассе развернулась настоящая контрбатарейная дуэль

Новости  

«Что ждёт Украину при эскалации 
конфликта, в Дании не задумываются»
A Однако до сих пор нет ника-

кой субстантивной инфор-
мации ни о предпринимаемых след-
ственных действиях, ни о каких-либо 
их промежуточных результатах. Дат-
ские власти по-прежнему отвергают 
любое взаимодействие с российской 
стороной по этому уголовному делу, 
не проявляют также заинтересованно-
сти в организации независимого меж-
дународного расследования.

Как представляется, создан опас-
ный прецедент. Вместо консолидации 
международных усилий в борьбе с тер-
роризмом и преступностью взят курс 
на их фрагментацию по националь-
ному признаку и на основе блоковой 
принадлежности, что обесценива-
ет соответствующие международно-
правовые документы и политические 
договорённости.

Россия с опорой на международ-
ное право и имеющиеся дипломати-
ческие механизмы продолжит доби-
ваться всестороннего, прозрачного 
и беспристрастного расследования 
всех аспектов диверсий на газопро-
водах, включая установление вино-
вных, их спонсоров, организаторов 
и соучастников.

Германские компании Allianz и Munich 
Re сообщили о возобновлении страхо-
вания газопровода «Северный поток». 
Что известно российской стороне в ча-
сти возможного начала ремонтных ра-
бот на этих участках?

В соответствии с Конвенцией 
по морскому праву 1982 года датские 
власти предоставили компании «Норд 
Стрим 2 АГ» (управляющая «Север-
ными потоками». — «Известия») воз-

можность осуществить осмотр га-
зопроводов, в том числе нанесённых 
им повреждений. Рассуждать сейчас 
о ремонте газопроводов представля-
ется преждевременным. Такая воз-
можность, наверное, могла бы быть 
рассмотрена только в случае заин-
тересованности европейских стран 
в поставках российского газа по это-
му маршруту.

К началу апреля Украина получила 
57 из 293 танков, обещанных страна-
ми коллективного Запада в 2023 году. 
Дания планировала отправить 19 са-
моходных артиллерийских установок 
французского производства «Цезарь». 
Состоялась ли эта отправка? Стоит ожи-
дать нового расширения военной под-
держки киевского режима со стороны 
королевства?

Дания передала Украине вооруже-
ния на сумму в $900 млн, в том числе 
противокорабельные, противотан-
ковые и противовоздушные ракет-
ные комплексы, миномёты, БТР, БПЛА, 

а также различные типы боеприпасов. 
В мае планируется отправка на Укра-
ину 19 самоходных артиллерийских 
систем «Цезарь», летом — танков «Ле-
опард 1». Обсуждается возможность 
поставки истребителей F-16. Датски-
ми инструкторами ведётся обучение 
украинских военнослужащих.

Копенгаген свято верит, что Запад 
в состоянии нанести России военное 
поражение на Украине. Какая судь-
ба ждёт Украину и её граждан в слу-
чае дальнейшей эскалации конфлик-
та, в Дании не задумываются. Исходя 
из таких представлений у Копенгагена 
сегодня нет никаких «красных линий» 
или запретов для передачи всё новых 
вооружений. Для наращивания во-
енной помощи Киеву в Дании недав-
но был учреждён специальный фонд 
на сумму в $1 млрд.

На Западе принято обвинять РФ в энер-
гетическом кризисе и рекордных це-
нах на энергоносители в ЕС. Несмотря 
на это, Россия продолжает, к примеру, 
поставлять Дании нефть, металлы или 
древесину. Сказывается ли санкцион-
ная политика на самом королевстве?

Отношения между Россией и Дани-
ей сегодня разрушены. В этих условиях 
взаимная торговля стремительно со-
кращается. Полностью прекращены 
прямые поставки в Данию российско-
го газа, который потреблялся в 400 тыс. 
домохозяйств. Результат — инфляция 
в 2022 году стала рекордной за несколь-
ко последних десятилетий и состави-
ла порядка 10%. Реальные доходы насе-
ления снижаются, а промышленность 
Дании столкнулась с серьёзными про-
блемами.

Разъединённые нации

Константин Суховерхов

Американист

В последнее время в западных СМИ 
и даже ряде кабинетов чиновников 

поднялась волна недовольства в свя-
зи с наступлением начала председа-
тельства России в Совете Безопас-
ности ООН. Некоторые заявляли, что 
Москва сможет формировать повестку 
дня СБ исключительно в соответствии 
со своими национальными интереса-
ми, другие вовсе напрямую призывали 
не допустить того, чтобы РФ занимала 
в течение апреля этот пост.

Если переживания первых 
в какой-то степени можно понять, 
то позиция вторых — это чистый по-
пулизм, который придаёт дополни-
тельный негативный фон не толь-
ко отношениям России и Запада, 
но и работе всей международной ор-
ганизации. Особенно с учётом того, 
что процедуры СБ не предусматри-
вают возможности отказать той или 
иной стране в председательстве.

В СБ ООН 15 государств, из кото-
рых десять непостоянных членов, 
то есть десять сменяемых и пять по-
стоянных (Великобритания, Китай, 
Россия, США, Франция). В соответ-
ствии с Уставом ООН и временными 
правилами процедуры, принятыми 
Совбезом в 1946 году, предусмотре-
на ежемесячная ротация председа-
телей, которые имеют ряд полномо-
чий.

Несмотря на то что повестка дня 
Совбеза определяется генераль-
ным секретарем ООН, именно стра-
на-председатель её утверждает. 
При этом такое государство впра-
ве добавлять конкретные пункты 
для обсуждения. Кроме того, пред-
седатель может созывать заседания, 
давать на них слово представите-
лям отдельных стран и организа-
ций, а также подписывать принятые 
документы.

То есть многие на Западе были 
обеспокоены тем, что Россия бу-
дет гнуть повестку дня СБ ООН под 
себя. Впрочем, половина срока рос-
сийского председательства проде-
монстрировала, что РФ не действу-
ет по этому принципу и ключевые 
заседания посвящены многополяр-
ности, ближневосточному урегули-
рованию и проблеме неконтролиру-
емого экспорта оружия.

Например, 5 апреля в ходе за-
крытых консультаций обсуж-
дались ситуация в Ираке и де-
ятельность террористических 
организаций на его территории. 
6 апреля на заседании СБ ООН за-
трагивались вопросы, связанные 
с Ближним Востоком и Афганиста-
ном, а 10 апреля — угрозы между-
народному миру и безопасности; 
риски, связанные с нарушением 
соглашений, регулирующих экс-
порт вооружения и военной техни-
ки. 12 апреля на повестке оказалась 
ситуация в Мали, которая охваче-
на насилием, совершаемым терро-
ристическими группами, а 14-го — 
обстановка в Колумбии, где до сих 
пор не завершён процесс примире-
ния правительства и бывших по-
встанцев, входящих в том числе 
в леворадикальную организацию 
FARC.

Во второй половине апреля за-
планированы обсуждения положе-
ния дел в Йемене и Сирии. Разуме-
ется, на повестке снова окажется 
ситуация в Африке (в Ливии, За-
падной Сахаре и Демократической 

МНЕНИЕ 

Дмитрий Астрахань

Российские войска продолжают на-
ступать на донецком направлении. 

Пехотинцы и штурмовые группы ВС РФ 
отвоёвывают территорию, преодолевая 
эшелонированную оборону. Помогают 
им в этом артиллеристы, которые нано-
сят непрерывные удары по позициям 
ВФУ. В свою очередь, украинские фор-
мирования, используя радиолокацион-
ные системы контрбатарейной борь-
бы, пытаются ответным огнём поразить 
российские артсистемы. Корреспон-
денты «Известий» побывали на пози-
циях артиллеристов и своими глазами 
увидели, как уничтожаются украинские 
позиции, а также как противник нано-
сит ответные удары.

�� «ПРИЛЁТ, УБЕГАЙ!»

Сегодня мы работаем на позициях са-
моходной артиллерии. Задача лично-
го состава — поразить укреплённые 
позиции украинских боевиков. Сде-
лать это нужно как можно быстрее — 
идёт наступление российских войск. 
Но и противник не дремлет. В любой 
момент в работу могут включиться 
украинские подразделения, которые 
занимаются контрбатарейной борь-
бой.

Поэтому расчёты самоходных га-
убиц 2С1  «Гвоздика» не стреляют 
с подготовленных огневых позиций, 
а выполняют огневой налёт. Выходят 
в заданные точки, с ходу разворачи-
ваются и выпускают снаряды по це-
лям. На наших глазах самоходчики 
выполняют задачу. Несколько ми-
нут — и по противнику летят 122-мм 
артиллерийские снаряды, выпущен-
ные бойцами 1-го Донецкого армей-
ского корпуса.

«Гвоздики» останавливаются, 
и во время небольшой паузы мы можем 
поговорить с их расчётами. Но наш раз-
говор длится недолго.

— Ух ты, заводи! Это прилёт, убе-
гай! — заряжающий самоходной гау-
бицы 2С1 «Гвоздика» резко прерывает 
диалог, который идёт через открытый 
для лучшей вентиляции задний люк, 
между выстрелами. Мы бежим в про-
тивоположную от машины сторону 
по кустам. На бегу за спиной слышно, 
как завёлся двигатель и самоходка со-
рвалась с места. И почти сразу разры-
ваются второй и третий снаряды укра-
инских контрбатарейщиков.

�� ТАКТИКА БОРЬБЫ

Огонь прекращается. На той стороне, 
видимо, понимают, что если не пораз-
или цель тремя снарядами, то она уже 
ушла. На данный момент это уже стан-
дартная тактика украинских артил-
леристов.

Примерно три–шесть мин у т 
им необходимо для получения данных 
от радаров обнаружения и передачи 
их на своё дежурное орудие. Вывести 
беспилотник для визуальной коррек-
тировки так быстро не получается. По-
этому они выпускают несколько сна-

рядов, опираясь только на показания 
радаров.

Российские же артиллеристы ста-
раются выполнить свою работу бы-
стрее, когда есть такая возможность. 
Самоходчики в таких условиях полу-
чают преимущество. Они могут вы-
полнять свои налёты по принципу «вы-
стрелил — ушёл». А броня прикрывает 
расчёт и машины от непрямых попада-
ний или применения врагом снарядов 
с воздушным подрывом.

Чуть позже в укрытии узнаём, что 
огневой налёт прошёл удачно. Машина 
и экипаж остались целы и успели выпол-
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Договор СНВ заключён Россией и США в 2010 году. По нему Москва и Ва-
шингтон обязались разворачивать не более 1550 стратегических ядер-
ных боеголовок и 700 ракет наземного и подводного базирования и бом-
бардировщиков для их доставки. Срок действия договора — до 2026 года. 
Среди прочих условий ДСНВ предусматривает два раза в год представ-
лять друг другу декларацию о развёрнутых стратегических средствах 
доставки, пусковых установках и боеголовках, включая разбивку коли-
чества боеголовок, развёрнутых по трём типам средств доставки — воз-
душным, морским и наземным.

Справка «Известий»
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Путин встретился с министром обороны КНР 

Р оссийско-китайские отношения развиваются по всем 
направлениям, в том числе и по линии военных ве-

домств, заявил Владимир Путин 16 апреля на встрече с ми-
нистром обороны КНР Ли Шанфу. В ней также принял 
участие глава Минобороны России Сергей Шойгу. Руко-
водитель военного ведомства Китая добавил, что сотруд-
ничество Москвы и Пекина превосходит союзы времён 
холодной войны и не направлено против третьих стран. 

  Министр обороны Китая, против которого США 
в 2018 году ввели санкции за сотрудничество с РФ, при-
летел в Москву 16 апреля. «Это мой первый зарубеж-
ный визит, я специально выбрал для этого Россию, для 
того чтобы подчеркнуть особый характер и стратеги-
ческое значение наших двусторонних отношений», — 
сказал Ли Шанфу.

  Владимир Путин в начале встречи напомнил о не-
давних переговорах с председателем КНР Си Цзинь-
пином. По его словам, визит китайского лидера в РФ 
прошёл очень продуктивно. При этом российский пре-

зидент попросил Ли Шанфу передать наилучшие поже-
лания лидеру Китая. 

  «Между нашими странами по всем направлениям 
идёт очень хорошее развитие отношений — в экономике, 
социальной, культурной, образовательной отраслях», — 
заметил глава РФ. Вместе с тем государства активно ра-
ботают и по линии оборонных ведомств. Россия и Китай 
проводят различные совместные учения: «и в Дальнево-
сточном регионе, и в Европе, и на море, и на суше, и в воз-
духе», подчеркнул Владимир Путин. 

  Кооперация в военной и военно-технической сфе-
рах действительно очень хорошо развивается, согла-
сился Ли Шанфу. Этот факт, по его словам, вносит боль-
шой вклад в обеспечение глобальной и региональной 
безопасности. Он подчеркнул: отношения России и Ки-
тая превосходят военные союзы времён холодной вой-
ны, поскольку их отношения не строятся против какой-
либо третьей страны. «Они очень устойчивы», — сказал 
глава минобороны КНР.
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Широкое приземление
Зачем на Новой Земле реконструируют военный аэродром

Алексей Рамм, Роман Крецул

М инистерство обороны России утвер-
дило план расширения и модерниза-

ции боевого аэродрома на Новой Земле. 
За пять лет там полностью обновят специ-
альные постройки, предназначенные для 
базирования авиатехники, построят со-
временное жильё для военных и их семей. 
Аэродром Рогачёво — важнейший эле-
мент обороны Северного морского пути 
и всего российского Заполярья. По сло-
вам экспертов, его реконструкция поз-
волит лучше контролировать огромное 
пространство в Арктике и усилить защи-
ту территории страны от возможных уда-
ров через Северный полюс.

План модернизации инфраструкту-
ры аэродрома Рогачёво на архипелаге 
Новая Земля утверждён Министер-
ством обороны России, сообщили ис-
точники «Известий» в военном ведом-
стве. Он рассчитан на пять лет. За это 
время будет обновлена вся инфра-
структура аэродрома, созданы отвеча-
ющие современным требованиям ме-
ста базирования авиатехники. Также 
запланировано строительство жилья 
для военнослужащих и членов их се-
мей для комфортного проживания в ус-
ловиях Заполярья. Аэродром сможет 
обеспечивать базирование всех типов 
летательных аппаратов, включая и са-
молёты дальней авиации.

Рогачёво — основной транспорт-
ный узел нашего центрального поли-
гона, который занимается обеспече-
нием ядерных испытаний, напомнил 
военный историк Дмитрий Болтенков.

— В советское время там базиро-
вались истребители,  — рассказал 
он «Известиям». — С этого аэродрома 
можно контролировать огромное про-
странство арктической морской зоны. 
Если мы возобновим ядерные испы-
тания или будем что-то развёртывать 
на Новой Земле на постоянной основе, 
аэродром надо привести в современ-
ное состояние. Он ведь единственный 
на этом архипелаге. Там огромные рас-
стояния, и нужен аэродром, с которо-
го можно использовать и перехватчи-
ки, и дальнюю авиацию. В случае удара 

по России через Северный полюс отту-
да будут встречать истребители.

С 2020 года на авиабазе Рогачёво 
возобновилось присутствие истре-
бительной авиации. По принципу ро-
тации там дежурят перехватчики МиГ-
31БМ и палубные Су-33, прилетающие 
с Большой земли.

— Все наши северные аэродромы 
всегда имели исключительное стра-
тегическое значение,  — рассказал 
«Известиям» военный эксперт Владис-
лав Шурыгин. — Они могут служить как 
аэродромы подскока при применении 
сил в случае ударов бомбардировщи-
ков со стороны севера. Соответствен-
но, на этом направлении нужно было 
как можно дальше выдвинуть наши ис-
требители. Эти аэродромы позволя-
ли перевести бои против атакующих 
сил на Северный полюс, перехватывать 
их на дальних рубежах. Кроме того, 
их можно было использовать для со-
средоточения нашей стратегической 
авиации. Они позволяли сэкономить 
время и сразу выходить на рубежи пу-
ска наших крылатых ракет. Сегодня 
они дополняются и другими задачами, 
в том числе охраной участка Севмор-
пути в случае появления там сил НАТО.

На арктических аэродромах с по-
запрошлого года размещаются эска-

дрильи истребителей-бомбардиров-
щиков Су-34. Эти самолёты успешно 
завершили полный цикл испытаний 
в Заполярье. Временно перебазирован-
ные под Мурманск самолёты авиапол-
ка из Шагола на практике опробова-
ли возможности поражать наземные, 
морские и воздушные цели при экстре-
мально низких температурах. Прошла 
проверку и их бортовая аппаратура.

В последние несколько лет Минобо-
роны развернуло комплексную рекон-
струкцию северных аэродромов на ма-
терике и заполярных островах. Один 
из самых крупных проектов — пре-
образование в круглогодичную базы 
Нагурское на острове Земля Алексан-
дры архипелага Земля Франца-Иоси-
фа. Из-за крайне сурового климата 
на этом самом северном в мире аэро-
дроме возводятся отапливаемые анга-
ры для хранения и обслуживания воз-
душной техники. 

«Стараемся выжить,      чтобы и дальше 
работать на победу»
В Донбассе развернулась настоящая контрбатарейная дуэль

 Новости

Достичь передела
Что стоит за попыткой госпереворота в Судане

Алёна Нефёдова

Вооружённые столкновения в афри-
канском Судане, начавшиеся 15 апре-

ля, вряд ли будут носить длительный ха-
рактер. При этом происходящее всё же 
создаёт риски возвращения страны к бы-
лому хаосу и потере внешних партнё-
ров. В этом мнении сходятся опрошен-
ные «Известиями» члены экспертного 
сообщества. События в республике уже 
унесли жизни свыше 50 человек, но, во-
преки призывам ряда стран сесть за стол 
переговоров, ни одна из сторон до сих 
пор не сделала шаг навстречу. В том, что 
привело к обострению конфликта в ре-
гионе и можно ли считать происходящее 
началом гражданской войны, разбира-
лись «Известия».

�� КРИЗИС НЕ МИНОВАЛ

Конфликт в одной из самых опасных 
стран мира — африканском Судане — 
вспыхнул 15 апреля. Столкновения 
начались между суданскими сило-
выми структурами — регулярной ар-
мией и военизированной группиров-
кой Силы быстрого реагирования 
(СБР, или так называемый спецназ). 
Новости о начале открытых боевых 
действий появились утром: местные 
СМИ со ссылкой на очевидцев сообща-
ли, что первые звуки выстрелов были 
слышны рядом со штабом сил спецна-
за в суданской столице Хартуме.

Пока стороны дают противоречивую 
информацию о том, что стало катализа-
тором конфликта, обвиняя друг друга: ар-
мия Судана утверждает, что СБР напали 
на их штаб и готовили покушения на вы-
сокопоставленных офицеров. А спецназ 
заявляет, что сначала нападению с при-
менением «всех видов тяжёлого и лёгко-
го оружия» подвергся их штаб в столице. 
Впрочем, истинные причины столкнове-
ния кроются в затяжном внутреннем кон-
фликте между суданскими элитами, пояс-
нил «Известиям» эксперт Центра изучения 
Африки НИУ ВШЭ Всеволод Свиридов.

— Вооружённый конфликт стал ре-
зультатом напряжённости в отноше-
ниях между армией во главе с фак-
тическим лидером Абдель Фаттахом 
аль-Бурханом и вооружёнными форми-
рованиями под руководством Мухам-
меда Хамдана Дагало. Можно сказать, 
что вялотекущий внутриполитический 
кризис в Судане идёт с 2019 года, но тог-
да противостоящие друг другу сегод-
ня силы действовали вместе, — счита-
ет африканист. — Бывший президент 
Омар аль-Башир был свергнут, к власти 
пришла гражданская администрация. 
До сих пор элиты и кланы ищут опти-
мальную модель взаимодействия меж-
ду собой. Пока её найти не удаётся.

Спецназ в нынешнем конфликте 
в первую очередь рассчитывает повы-
сить свою значимость во внутриполи-
тическом процессе страны, уверен экс-
перт. Причём речь идёт не о доступе 
к какому-то военному ресурсу, а о кон-
троле над экономикой и распределени-
ем власти, подчеркнул он.

�� РАССТАНОВКА СИЛ

Позднее бои между военными и СБР 
перекинулись и на другие регионы, 
включая город Мероэ в 500 км к севе-

ру от столицы. Также местные СМИ со-
общают о столкновениях в провинци-
ях Северный Дарфур, Южный Дарфур 
и других регионах. Власти Чада уже за-
крыли государственную границу с Су-
даном, а позднее и вовсе стянули к ней 
военные силы. Правительство Суда-
на уже назвало происходящее госпе-
реворотом.

Столкновения унесли жизни 
по меньшей мере 56  человек, ещё 
595 пострадали. В частности, погиб-
ли трое сотрудников ООН. Согласно 
информации МИД РФ, россиян среди 
жертв нет. В суданском Красном По-
лумесяце сообщают, что некоторые 
больницы уже не справляются с пото-
ком раненых. Комитет врачей Суда-
на обратился к международным и ре-
гиональным организациям с просьбой 
предоставить больницам лекарства 
и медицинские материалы.

Конфликт распространился и на ин-
формационное поле боя: утром 15 апре-
ля Силы быстрого реагирования Судана 
заявили о взятии под контроль прези-
дентского Дворца республики в Хар-
туме, международного аэропорта сто-
лицы, а также воздушной базы в Мероэ 
на севере страны. Армия, в свою оче-
редь, назвала заявления СБР не соот-

ветствующими действительности, 
подчеркнув, что все стратегические 
объекты, включая дворец, контроли-
рует она. Позднее ВС опровергли и рас-
пространённую ранее информацию 
о якобы сбитом СБР самолёте.

По последним данным, вооружён-
ные силы Судана взяли под контроль 
базы и штабы сил спецназа в семи на-
селённых пунктах республики. Служба 
общей безопасности страны сообщи-
ла, что Абдель Фаттах аль-Бурхан издал 
указ о расформировании Сил быстрого 
реагирования. По их информации, ко-
мандующий спецназом Мухаммед Хам-
дан Дагало сбежал из своего убежища, 
после того как охранявшие его солда-
ты дезертировали. Спецназ пока не про-
комментировал эту информацию.

�� НАЗАД В ХАОС?

В посольстве России подтвердили 
«Известиям», что обстановка в Хартуме 
неспокойная, но российские диплома-
ты в безопасности. Москва рассчиты-
вает, что «в ближайшие часы» проти-
востояние перейдёт из вооружённой 
фазы в переговорную, заявлял ранее 
посол РФ в Судане Андрей Черновол.

«Происходящие в Судане драмати-
ческие события вызывают в Москве се-
рьёзную обеспокоенность. Призываем 
стороны конфликта проявить полити-
ческую волю и сдержанность и пред-
принять неотложные шаги к прекра-
щению огня. Исходим из того, что 
любые разногласия могут быть урегу-
лированы путём переговоров», — гово-
рится в официальном заявлении рос-
сийского МИДа.

МНЕНИЕ  

нить огневую задачу. Артиллеристы от-
мечают, что подобная контрбатарейная 
стрельба противника была распростра-
нена прошедшим летом, потом на неко-
торое время стала редкостью, а недавно 
снова участилась. Вероятно, после чув-
ствительных потерь в станциях артил-
лерийской разведки украинские боеви-
ки получили новые партии таких систем.

— Все целы, машина цела. Стараем-
ся выжить, чтобы оттеснить врага, что-
бы убить больше противников. Чтобы 
мы работали и дальше на победу, — уже 
в укрытии рассказывает Киргиз, один 
из членов экипажа самоходки.

�� ВЕТЕРАНЫ В СТРОЮ

На другой позиции работают орудия 
Д-1. Эти артсистемы появились ещё 
в годы Великой Отечественной вой-
ны и долгие годы оставались на воо-
ружении Советской армии. Орудие, 
у которого находимся мы, выпущено 
в 1946-м, но находится в идеальном 
состоянии после консервации. Что-
бы сохранить его, расчёты регулярно 
занимаются техническим обслужи-
ванием. Над небольшим снарядным 
погребком висит термометр в пла-
стиковом корпусе весёлой расцвет-

ки. По нему сверяют поправки на тем-
пературу воздуха.

— Температура имеет определён-
ное влияние на траекторию полёта на-
ших снарядов. Многие факторы вли-
яют как на дальность, так и на угол 
стрельбы. Для более точной работы 
мы используем поправки на темпе-
ратуру воздуха и температуру заря-
да, — объясняет Псих. Свой позывной 
он получил не за характер, а по граж-
данской профессии — психолог.

За время СВО Псих успел порабо-
тать на нескольких видах артиллерий-
ских систем. Конечно же, задаём ему 
«провокационный» вопрос: какие же 
лучше — более новые модели, но с из-
носом от больших настрелов или та-
кие ветераны, как Д-1, но с небольшой 
выработкой.

— Я считаю, что ни то ни другое. 
В первую очередь всё зависит от лич-
ного состава, который распоряжается 
техникой. Если будут слаженная ра-
бота, чёткие команды, тогда и огне-
вые задачи будут выполняться чётко, 
вовремя и в цель на любом виде воо-
ружения и техники! — объясняет Псих.

Грамотные бойцы способны опи-
раться на сильные стороны своего 
вооружения, компенсировать техни-
ческие недостатки тактикой приме-
нения.

— Ведём активную поддержку пе-
хотных подразделений нашей бри-
гады, для того чтобы выбить врага, 
чтобы он отступил от нашего города 
Горловки, а в дальнейшем и от ДНР, — 
подводит итог Псих.

К слову, противник тоже получает 
не только новое вооружение из стран 
НАТО. На стороне врага можно видеть 
пушки и 105-мм гаубицы также вре-
мён Второй мировой или первых по-
слевоенных лет. Зачастую плотность 
огня, корректировка и манёвр оказы-
ваются важнее, чем номинальные та-
бличные характеристики артилле-
рийских систем.

Получив данные очередной цели, 
артиллеристы размаскируют орудие 
и готовятся открыть огонь. Часто ра-
ботают короткими огневыми налёта-
ми — по нескольку выстрелов, после 
чего восстанавливают маскиров-
ку. Всё необходимо сделать быстрее, 
чем противник сможет вывести бес-
пилотник на поиски орудия. В отли-
чие от самоходных гаубиц, буксируе-
мая артиллерия не сможет так быстро 
уйти с места ведения огня.

Республике Конго). Также долж-
ны пройти дебаты на тему под-
держания международного мира 
и безопасности, а также ближне-
восточного урегулирования с уча-
стием министров иностранных 
дел, в которых должен принять уча-
стие и шеф российской диплома-
тии Сергей Лавров. При этом не ис-
ключается вероятность его встречи 
с американским коллегой — главой 
Госдепартамента Энтони Блинке-
ном.

Таким образом, уже сегодня мож-
но увидеть, что опасения западных 
политиков и СМИ были неоправдан-
ными. Заседания Совбеза соответ-
ствуют заранее заявленным темам, 
обозначенным российской сто-
роной. Кроме того, если исходить 
из понимания того, как устроена ра-
бота самого органа ООН, то реак-
цию некоторых экспертов и полити-
ков, которые попытались выставить 
председательство РФ как нечто 
«опасное» для международной без-
опасности, можно назвать сугубо 
эмоциональной.

Всё это мешает поиску конструк-
тивного взаимодействия меж-
ду Россией, США и их союзниками. 
В условиях, когда распадаются мно-
гие международные договоры, а ли-
деры, раньше регулярно встречав-
шиеся на мировых саммитах, сейчас 
даже редко созваниваются, имен-
но Совбез (и ООН в целом) остаёт-

ся структурой, которая сохраняет 
надежду на нормализацию диало-
га между странами. Сейчас мир на-
ходится в ситуации, когда Запад 
и Восток, по сути, не слышат друг 
друга, игнорируя взаимные оза-
боченности. Это приближает мир 
к очень опасной черте.

Но на площадке СБ вне зависимо-
сти от политической конъюнктуры 
в том или ином государстве россий-
ские, американские, британские, 
французские и китайские диплома-
ты (то есть представители ядерного 
клуба) находятся в регулярном кон-
такте. И есть шанс, что их отчёты, 
которые они регулярно отправляют 
в свои столицы, в какой-то момент 
сыграют положительную роль и по-
способствуют началу поиска выхо-
да из нынешнего кризиса.

Реформа Совета Безопасности, 
наверное, действительно нужна — 
прежде всего с точки зрения рас-
ширения состава его участников. 
Но что точно сейчас не к месту — это 
попытки нарушить основы рабо-
ты этого органа, который остаётся 
фундаментальным камнем миропо-
рядка после окончания Второй ми-
ровой войны. И пока человечество 
не создаст новый, более совершен-
ный механизм для сохранения гло-
бального мира, стоит с уважением 
относиться к Уставу международ-
ной организации и функционирова-
нию Совбеза.
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14 апреля стартовала внезапная проверка сил Тихоокеанского флота

  Боевые корабли и суда обеспечения ТОФ вышли 
из мест базирования и приступили к развёртыванию 
в назначенных районах Японского, Охотского и Берин-
гова морей. Они выполнят учебно-боевые задачи в со-
ставе ударных, противолодочных ударных и минно-
тральных групп, а также отрядов десантных кораблей. 

  Основной целью внезапной проверки ТОФ в Мино-
бороны называют «наращивание способности ВС ре-
шать задачи по отражению агрессии вероятного про-
тивника с океанских и морских направлений». 

  Глава Минобороны Сергей Шойгу поручил отра-
ботать варианты применения группировок с учё-
том оснащения современными средствами по-
ражения, использования новых форм и способов 
действий войск. 

  Подразделения морской пехоты ТОФ подняты 
по тревоге, подготовили технику и выдвинулись в рай-
оны сосредоточения на расстояние свыше 200 км. 
Им предстоит отработать противодесантную оборону 
побережья.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Более половины проверок надзор-
ных органов сетей супермаркетов 

и гастрономов заканчиваются выяв-
лением нарушений, следует из данных 
единого реестра проверок Генпроку-
ратуры. Анализ, с которым ознакоми-
лись «Известия», провела организация 
«Общественная потребительская ини-
циатива». В топе нарушений — несоот-
ветствие ценника и стоимости на кассе, 
торговля просрочкой и несоблюдение 
условий хранения. Количество выяв-
ляемых недочётов особенно выросло 
в магазинах экономкласса, сообщили 
эксперты. В первую тройку по числу 
полученных предписаний вошли тор-
говые сети «Светофор», «Красное & 
Белое» и «Ашан». В чём причина ухуд-
шения ситуации в ритейле, разбира-
лись «Известия».

Количество нарушений в ведущих 
торговых сетях за первый квартал 
2023 года выросло в сравнении с анало-
гичным периодом прошлого года в два 
и более раз. Это следует из рейтинга 
общественной организации по защите 
прав потребителей «Общественная по-
требительская инициатива» (ОПИ), ко-
торый составлен на основе единого ре-
естра проверок Генпрокуратуры. В нём 
размещаются результаты контролиру-
ющих и профилактических мероприя-
тий Роспотребнадзора.

По динамике выявленных нару-
шений и выданных Роспотребнадзо-
ром предостережений лидирует фе-
деральная торговая сеть бросовых цен 
«Светофор». Так, их количество в пер-
вом квартале этого года по сравнению 
с первыми тремя месяцами 2022-го вы-
росло в 10 раз (на 1000%). Почти такие 
же показатели у сети «Красное & Бе-
лое» — рост на 975%. Условное второе 
место занимают «Ашан» — увеличение 
на 264%, «Лента» — 248% и «Бристоль» — 
245%. Следом идут «Дикси» — 160%, «Пе-
рекрёсток» — 159%, «Магнит» — 156%, 
«О’кей» — 142%, «Пятёрочка» — 116% 
и METRO — 100%. Лучше всех обстоят 
дела у сети «ВкусВилл» — количество 
нарушений здесь выросло менее чем 
вдвое — на 89%.

Чаще всего проверяющие службы 
выявляли несоответствие ценника 
на товар на полке его стоимости на кас-
се, нарушение условий хранения пи-
щевой продукции — в частности, не-
правильный температурный режим, 
отсутствие или повреждение упаковки, 
нарушение товарного соседства (это 
также приводит к порче продуктов), 

пояснили эксперты ОПИ. Замыкает 
тройку лидеров продажа просрочен-
ной продукции и отсутствие инфор-
мации о сроках годности, подсчитали 
в организации.

В апреле сотрудники московского 
управления Роспотребнадзора прове-
рили 24 магазина «Светофор» в восьми 
административных округах Москвы. 
Почти все магазины уличили в анти-
санитарии и торговле просрочкой 
и фальсификатом, следует из протоко-
ла проверки (есть у «Известий»). В тор-
говую сеть направлен запрос, но в те-
чение недели ответа не поступило.

По результатам проверки «Све-
тофора» в Москве было вынесено 
36 рекомендаций и шесть предосте-
режений. Материалы направлены 
в прокуратуру, говорится в докумен-
те за подписью руководителя управ-
ления Роспотребнадзора по городу 
Москве Елены Андреевой. С января 
2018 года по март 2023-го волонтёры 
ОПИ проверяли «Светофор» в 28 ре-
гионах — нарушения были выявле-
ны в магазинах Алтайского края, Ар-
хангельской, Белгородской, Брянской, 
Волгоградской, Ивановской, Киров-
ской, Курганской, Липецкой и целом 
ряде других областей.

— Рейды указывают на беспреце-
дентные масштабы фальсификации 
молочной продукции, что выявляет-
ся с помощью государственной систе-
мы маркировки «Честный знак». Также 
в магазинах часто торгуют просрочен-
ной продукцией, а санитарные нормы 
подчас полностью игнорируются, — 
сказал председатель ОПИ Олег Павлов.

Корреспонденты «Известий» побы-
вали в одном из магазинов сети «Свето-
фор» в Санкт-Петербурге и убедились 
в наличии на полках просроченной 
молочной продукции. Попытки снять 
на камеру нарушения закончились 
скандалом — администратор закры-
ла съёмочную группу в одном из поме-
щений магазина. После чего просроч-
ку убрали с полок.

«Известия» направили запросы 
всем торговым сетям, перечислен-
ным в рейтинге. Но ответ пришёл толь-
ко из сети гипермаркетов «Лента». Там 
сообщили, что в 2021 году поступило 
71,2 тыс. жалоб на некачественный то-
вар. В 2022-м компания, устранив при-
чины жалоб, снизила их количество 
на 46% — до 38 тыс., сообщили «Извес-
тиям» в пресс-службе торговой сети.

— В компании внедрена рейтинговая 
система оценки качества, она учиты-
вает категорию риска товара, количе-

«Известия»

Ночь на воскресенье ознаменова-
лась для православных верую-

щих наступлением главного христи-
анского праздника — Пасхи. Патриарх 
Кирилл перед началом службы в хра-
ме Христа Спасителя призвал молить-
ся о скорейшем окончании вооружён-
ного конфликта на Украине и упомянул 
о главном грехе современного челове-
чества — отрицании Бога. Корреспон-
денты «Известий» побывали в несколь-
ких московских церквях и поговорили 
с верующими о том, что несёт им Свет-
лое Христово Воскресение.

�� СЛОВА ПАТРИАРХА

В ночь на 16 апреля православные рос-
сияне встречали Пасху. На богослуже-
ния и крестные ходы по всей стране 
пришли почти 3 млн человек. Главное 
богослужение прошло в кафедральном 
соборе Русской Православной Церк-
ви — храме Христа Спасителя в Москве. 
Ещё накануне праздника патриарх Мо-
сковский и всея Руси Кирилл обратил-
ся к верующим, призвав молиться о лю-
дях в зоне военных действий.

— Мы, как христиане, не можем оста-
ваться безучастными к бедам и лише-
ниям наших братьев и сестёр, сердца 
которых опалены огнём междоусобно-
го конфликта, — указал он. — Мы возно-
сим к Господу сугубые прошения о том, 
чтобы Он по Своей милости и благо-
утробию исцелил телесные, а наипа-
че — душевные раны, утешил всякую 
скорбь и даровал братским народам, 
вышедшим из единой Днепровской ку-
пели крещения, прочный и справед-
ливый мир.

Перед литургией в храме Христа 
Спасителя патриарх Кирилл обратил-
ся к собравшимся, подчеркнув, что ос-
новной грех человечества — отрица-
ние Бога.

— И вот сегодня в мире много зла 
и страданий, и в мире очень многие 
люди не верят в Бога. И Пасха даёт нам 
возможность обратиться сегодня к ве-
рующим и неверующим и сказать, что 
подлинный смысл человеческого бы-
тия не может быть реализован в отры-
ве от Бога, — подчеркнул глава Церкви.

Обратился он и к россиянам, и к укра-
инцам, призвав молиться за скорей-
шее окончание конфликта, не забывать 
о братских отношениях.

— Мы должны силой нашей молит-
вы и нашими добрыми делами, и на-
шим добрым целеполаганием сделать 
всё для того, чтобы как можно быстрее 

этот конфликт остановился, чтобы мир 
и совместная добрая жизнь, братские 
отношения вновь соединяли крепко-
накрепко наши народы, которые не-
когда были единым народом единой 
Руси, — сказал он. — Об этом будет моя 
особая молитва, и я просил бы всех вас 
присоединиться.

Но, как подчеркнул патриарх Ки-
рилл в своём телеобращении к зрите-

лям, не бывает простых времён. И сей-
час, по его словам, «очень непростое, 
судьбоносное время».

— Словно оживают картины из про-
шлого: Церковь, как это происходит 
сейчас на Украине, вновь подвергает-
ся гонениям и преследованиям со сто-
роны безбожников, которые себя та-
ковыми не считают, но на самом деле 
таковыми являются. Они захватыва-

ют храмы и дорогие для православ-
ного народа святыни, — сказал гла-
ва РПЦ и призвал молиться за тех, кто 
мужественно несёт крест исповедни-
чества.

�� БЛАГОДАТНЫЙ ОГОНЬ

В ночном пасхальном богослужении 
в храме Христа Спасителя участво-

вали президент России Владимир 
Путин и мэр Москвы Сергей Собя-
нин. По традиции присутствовали 
на нём и представители католиче-
ской церкви: руководитель Конфе-
ренции католических епископов Рос-
сии архиепископ Павел (Паоло) Пецци 
и апостольский нунций (диппредста-
витель Папы Римского) в РФ Джован-
ни д’Аньелло.

Во время праздничной службы 
патриарх вместе с Владимиром Пу-
тиным обменялся пасхальными яй-
цами, которые символизируют Вос-
кресение Христово и торжество жизни. 
Уже утром глава государства напра-
вил праздничную телеграмму право-
славным христианам и всем росси-
янам, отмечающим Пасху. «Церковь 
всегда была вместе с народом, дели-

Общество

Стой, кадр
Работодатели активизировали поиск сотрудников к весне

Милана Гаджиева

Количество вакансий по итогам перво-
го квартала выросло на треть по срав-

нению с началом года. Об этом говорит-
ся в исследовании сервисов «Работа.ру» 
и «СберПодбор» (есть у «Известий»). Са-
мыми востребованными профессиями 
оказались продавцы, рабочие и водите-
ли. В Минтруде подчеркнули: на фоне им-
портозамещения промышленно-произ-
водственный сектор остаётся драйвером 
занятости. Кроме того, компании стали 
привлекать больше неопытных кадров. 
Возросший спрос на сотрудников гово-
рит о том, что организации адаптирова-
лись к новым экономическим реалиям, 
уверены эксперты.

В марте этого года среднее коли-
чество открытых вакансий выросло 
на 28,4% по сравнению с январём 2023-го. 
При этом первый квартал в целом ока-
зался более высоким с точки зрения ак-
тивности работодателей относительно 
октября–декабря 2022-го — количество 
объявлений увеличилось на 17%. Такие 
выводы приводятся в исследовании сер-
висов «Работа.ру» и «СберПодбор».

Самые востребованные на рынке 
труда — специалисты массовых и ра-
бочих профессий (продавцы, разно-
рабочие, водители). Об этом говорит 
структура вакансий по отраслям в ян-
варе–марте. Чаще всего компании ис-
кали трудящихся в сфере торговли (27% 
от общего числа), производства (13%) 
и транспорта (12%).

Рост количества вакансий в про-
мышленно-производственной сфере — 
устойчивый тренд, заявили «Известиям» 
в пресс-службе Минтруда. Там добави-
ли: этот сектор на фоне импортозаме-
щения на протяжении последних двух 
лет оставался драйвером занятости 
и будет им дальше. Если говорить о сфе-
рах торговли и транспорта, необходи-
мо учитывать сезонный фактор, отме-
тили в ведомстве. В преддверии старта 
туристического сезона и начала работы 
открытых торговых точек потребность 
в найме таких сотрудников повышает-
ся, рассказали в министерстве.

Приближается лето, поэтому появ-
ляется всё больше предложений в аг-
росекторе, сельском хозяйстве, туризме 
и сфере общественного питания, отме-
тил заместитель гендиректора «Работа.
ру» Александр Ветерков.

В то же время, согласно исследова-
нию, существенно выросло предложе-
ние в сферах красоты и здоровья (+89% 
по сравнению с началом 2023-го), мар-
кетинга (+74%), культуры и образования 

(+73%). Эти направления традиционно 
активизируются весной и летом, что 
связано с санаторно-курортным сезо-
ном и началом экзаменов, объяснил он.

Кроме того, заметно вырос спрос 
на специалистов без опыта — на 75%. Ра-
ботодатели вынуждены перестраивать 
процессы найма и искать сотрудников 
с меньшим стажем, так как более квали-
фицированные обходятся очень дорого, 
говорится в исследовании.

При этом — в противоположность ди-
намике вакансий — общее количество 
активных резюме к концу марта 2023-го 
снизилось на 5% в сравнении с нача-
лом года. Это говорит как о некотором 
снижении соискательской активности, 
так и о том, что дефицит работников 

в отдельных отраслях будет сохранять-
ся, подчёркивается в документе.

В апреле глава Минэка Максим Ре-
шетников назвал дефицит кадров од-
ним из главных внутренних рисков для 
российской экономики. В прошлом году 
безработица опустилась до 3,9%, 
а в 2023-м, по оценкам ведомства, она 
достигнет своего дна в 3,5%. В ближай-
шую трёхлетку показатель сохранится 
на этом же уровне, ожидают в Минэке.

На лучшие условия труда по-
прежнему могут рассчитывать IT-спе-
циалисты. Им предлагают наиболее 
высокие зарплаты, привлекательный 
соцпакет и широкий выбор формата 
занятости. Динамика показывает, что 
в апреле зарплатные предложения про-

граммистам выросли на 11,2% по срав-
нению с прошлым годом, рассказали 
в пресс-службе SuperJob. В рейтинг так-
же вошли строители (+9,2%), банковские 
работники (+8,1%) и маркетологи (+7,5%).

— Ситуация, когда не из кого выби-
рать, приводит к росту оплаты труда. 
Средняя номинальная зарплата в стра-
не за 2022-й выросла почти на 13%, при 
этом реальная почти не сдвинулась. 
Но в этом году ожидаются снижение 
инфляции и рост предложений, так что 
вскоре можно ожидать повышения ре-
альных зарплат, — считает глава плат-
формы «Рокет Ворк» Анастасия Ускова.

По обновлённому прогнозу Минэка, 
реальная зарплата работников в России 
в 2023-м вырастет на 5,4%, а реальные до-
ходы населения — на 3,4%.

Растущий спрос на кадры сопрово-
ждается их дефицитом, продолжила 
Анастасия Ускова. По словам экспер-
та, самая низкая конкуренция, то есть 
наибольшая нехватка, в вакансиях для 
линейного персонала и рабочих. Ожи-
дается, что у них зарплаты будут расти 
быстрее всего. И напротив, в IT доходы 
будут уменьшаться, поскольку сфера за-
полняется новичками — выпускниками 
онлайн-курсов, ожидает она.

Причины дефицита на рынке тру-
да в основном демографические — яма 
в рождаемости 1990-х и 2000-х, отме-
тила Анастасия Ускова. Но осложняет 
положение и фактор иммиграции эко-
номически продуктивной прослойки. 
В 2022 году число работников до 35 лет 
сократилось на 1,3 млн, а за последние 
десять лет — на 5,9 млн, или на 35,6%, до-
бавила эксперт.

В первом квартале прошлого года 
бизнес решил занять выжидательную 
позицию по части инвестиций, в том 
числе и в найме, было непонятно, как 
будет развиваться ситуация, подчер-
кнула Анастасия Ускова. Она добавила: 
сейчас же очевидно, что экономика ока-
залась устойчивой, а компании успели 
отойти от потрясений и адаптировать-
ся. Для развития и роста нужны кадры.

Приближается лето, поэтому появ-
ляется всё больше предложений в аг-
росекторе, сельском хозяйстве, туризме 
и сфере общественного питания, отме-
тил Александр Ветерков из «Работа.ру».

В 2023 году рынок отреагирует на ра-
стущую нехватку персонала — компа-
нии будут более активно переходить 
от найма в сторону аренды кадров, 
то есть выводить специалистов за штат, 
ожидает Анастасия Ускова. По её сло-
вам, среди соискателей станут попу-
лярнее вторичная занятость и фриланс.

В Пасхальной службе в храме Христа Спасителя участвовали президент России 
Владимир Путин и мэр Москвы Сергей Собянин

«Словно оживают картины из прошлого»
О чём молились в России в праздник Светлой Пасхи

Сроки негодности
В торговых сетях зафиксирован всплеск нарушений
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Тупик рака
Учёные описали способы предотвращения развития метастазов

Мария Недюк

Российские учёные проанализиро-
вали несколько сотен исследова-

ний о способах профилактики мета-
стазов у онкопациентов и сделали 
обзор, который может стать осно-
вой для методических рекоменда-
ций врачам. Специалисты пришли 
к выводу: для того чтобы опухолевые 
очаги не распространялись по орга-
низму, необходимо воздействовать 
на те клетки, которые там перерож-
даются. Выявление их молекуляр-
ных особенностей способствует 
пониманию механизмов и иденти-
фикации мишеней, для воздействия 
на которые возможна разработка ин-
дивидуальных препаратов. Онколо-
ги считают, что проделанная работа 
позволит улучшить не только выжи-
ваемость, но и качество жизни паци-
ентов из сложной группы с метаста-
тическими образованиями.

Томские учёные систематизиро-
вали данные сотен исследований 
о методах профилактики метастазов. 
Статья с научным обзором опубли-
кована в рейтинговом научном жур-
нале Biochimica et Biophysica Acta — 
Reviews on Cancer.

Такой подробный анализ методов 
профилактики позволит сформиро-
вать новые подходы к лечению онко-
пациентов. Как рассказали «Извес-
тиям» в Томском национальном 
исследовательском медицинском 
центре (НИМЦ), сегодня метаста-
зы — основная причина смертности 
больных с такими заболеваниями, не-
смотря на успехи современной науки 
и медицины. Ситуация усугубляется 
тем, что существующие способы про-
тивоопухолевой терапии разработа-
ны на основе изучения характери-
стик клеток первичного очага.

— Именно поэтому мы решили 
сконцентрироваться на возможных 
способах профилактики метаста-
зирования, основанных на воздей-
ствии на три ключевых этапа этого 
процесса: появление клеток-«семян», 
впоследствии дающих метастазы, 
их циркуляцию в кровотоке и рас-
пространение в тканях и органах, — 

рассказал «Известиям» заведующий 
лабораторией биологии опухолевой 
прогрессии НИИ онкологии подве-
домственного Минобрнауки РФ Том-
ского НИМЦ, доктор биологических 
наук Евгений Денисов.

В результате проведённого ана-
лиза томские учёные пришли к вы-
воду, что одна из ключевых задач для 
профилактики метастазирования — 
поиск опухолевых клеток, которые 
формируют вторичные очаги. Выяв-
ление молекулярных особенностей, 
присущих данным клеткам, способ-
ствует пониманию механизмов ме-
тастазирования и идентификации 
мишеней, на которые возможна раз-
работка таргетных (прицельно бью-

щие по опухоли) и иммунотерапев-
тических препаратов.

— Применение данных подходов 
терапии позволит уничтожать ме-
тастатические клетки, где бы они 
ни находились — в первичной опухо-
ли, в кровеносном русле и других тка-
нях и органах, тем самым предотвра-
щая метастазирование, — рассказала 
научный сотрудник лаборатории 
биологии опухолевой прогрессии 
НИИ онкологии Томского НИМЦ Та-
тьяна Геращенко.

Несмотря на многообразие пред-
ложенных методов профилакти-
ки развития метастазов из клеток-
«семян», на сегодняшний день они 
носят экспериментальный характер 
и пока не одобрены для клиническо-
го применения. Демонстрируя высо-
кую эффективность, многие из них 
в то же время имеют широкий спектр 
побочных эффектов.

Есть среди исследованных мето-
дик и те, которые не показали вы-
сокой эффективности, вероятно, 
из-за наличия разных механизмов 
метастазирования и разнообразия 
опухолевых клеток.

— По нашему мнению, эффектив-
ная профилактика должна базиро-
ваться на трёх китах: идентифика-
ция пациентов с высоким риском 
развития метастазов на основании 
определения генетических факторов, 
воздействие на ранние этапы мета-
стазирования и комбинация лекар-
ственных препаратов, направленных 
на различные механизмы этого про-
цесса, — подчеркнул директор НИИ 
онкологии Томского НИМЦ, акаде-
мик РАН Евгений Чойнзонов.

Подобные исследования перспек-
тивны, важны и, безусловно, необхо-
димы для раннего выявления мета-
стазов у онкологических больных, 

уверен заведующий кафедрой онко-
логии СамГМУ, доктор медицинских 
наук, доцент Олег Каганов.

— Это позволит улучшить не только 
выживаемость, но и качество жизни 
пациентов из сложной группы с мета-
статическими образованиями, — под-
чёркивает онколог.

Томские учёные провели систе-
матический анализ, который под-
твердил важность темы профилак-
тики метастазирования, отметил 
хирург-онколог, лауреат Государ-
ственной премии, директор Институ-
та кластерной онкологии имени про-
фессора Л.Л. Левшина Игорь Решетов.

Научные работы выполнены в рам-
ках госзадания Минобрнауки и про-
ектов, поддержанных грантами Рос-
сийского научного фонда (проект 
№ 20-75-10060 «Генетические детер-
минанты риска метастазирования 
немелкоклеточного рака лёгкого»). 
В планах у учёных дальнейший по-
иск и систематизация данных о про-
филактике очагов рака.

Ваше плодородие
Новое удобрение ускорит рост сельхозкультур в полтора раза

Денис Гриценко

Российские учёные создали новый 
вид удобрения, состоящий из нано-

частиц сплава четырёх металлов — ко-
бальта, меди, железа и никеля. Добав-
ление в микродозах этого соединения 
в воду для полива заметно ускоряет рост 
растений. Эксперименты показали: вы-
сота побегов кресс-салата увеличилась 
на 12%, масличной редьки — на 50%, 
а прирост их массы достиг 20%. При этом 
технология производства соединения 
экологически безопасна и не требует 
больших финансовых затрат. По мне-
нию экспертов, применение подобных 
инноваций в сельском хозяйстве крайне 
перспективно. Однако важно при этом 
не потерять индустрию производства 
классических удобрений, которая даёт 
множество рабочих мест.

�� ВМЕСТЕ СИЛЬНЕЕ

Специалисты НИТУ «МИСИС» подтвер-
дили в ходе исследования: использо-
вание наночастиц сплава CoCuFeNi 
(кобальт, медь, железо, никель) в каче-
стве удобрения заметно ускоряет рост 
сельскохозяйственных культур. Экспе-
рименты показали, что полив расте-
ний раствором этого соединения уве-
личивал высоту побегов кресс-салата 
на 12%, а масличной редьки на 50%. 
По сравнению с посадками, которые 
не получали подкормки, прирост мас-
сы составил 20%, рассказали в вузе. 
Кроме того, использование вещества 
замедляет активность вредоносных 
бактерий, что позволяет отказаться 
от антибиотиков.

— У растений также заметно удли-
нились стебли. Этот результат ука-
зывает, что наночастицы отлично по-
дойдут в качестве микроудобрения. 
Комплексный характер их воздей-
ствия вызван способностью проникать 
в клетки и далее в субклеточные орга-
неллы. Питательная взвесь стимули-
ровала развитие растений. Это объяс-
няется также изменениями в синтезе 
и активности некоторых ферментов, — 
рассказал соавтор исследования, веду-
щий эксперт НИЦ «Конструкционные 
керамические наноматериалы» НИТУ 
«МИСИС» Валентин Романовский.

Учёные получили сплав CoCuFeNi 
простым методом горения. Нитраты 
металлов и некоторые другие ингреди-
енты растворили в дистиллированной 
воде. Смесь высушили до образования 
гелеобразной массы, а затем нагрели. 
В результате образовался твёрдый на-
нопорошок. Такой метод производства 
практически лишён вредных выхло-
пов, прост в использовании и дёшев, 
это позволит минимизировать затра-
ты на производство нового удобрения. 
Химический анализ золы растений, ко-
торые получали подкормку, показал: 
содержание металлов в них ниже пре-
дела обнаружения прибора, что ис-
ключает негативное влияние сплава 
на здоровье человека.

По словам учёных, для перспек-
тивного применения в растениевод-

стве сейчас в основном исследуют на-
ночастицы, состоящие из одного или 
двух компонентов. Например, серебра, 
железа, оксидов цинка или кремния 
и других. Однако влияние многоэле-
ментных соединений на развитие рас-
тений изучено мало. Чтобы определить 
потенциал предложенного соедине-
ния, специалисты трижды в течение 
месяца подкармливали корни салата 
и редьки дозой сплава в 3 мг, которую 
добавляли в воду для полива. Полу-
ченный эффект увеличения побегов 
объясняется тем, что входящие в него 
металлы играют важную роль в биохи-
мических процессах растений.

Хотя исследователи ограничились 
экспериментами с двумя культурами, 
сплав CoCuFeNi можно будет приме-
нять в качестве удобрения для раз-
ных растений. Каждый его элемент 
в отдельности положительно влияет 
на целый перечень овощей, фруктов 
или злаков, рассказали разработчики. 
Например, кобальт полезен томатам, 
гороху, гречихе и винограду, медь — 
пшенице, кукурузе и моркови, желе-
зо — цитрусовым, бобовым и розам, 
а никель участвует в большом коли-
честве важных химических реакций 
практически в любых растениях, в том 
числе в разложении мочевины. Скорее 
всего, в составе сложного соединения 
эффект от этих металлов усилится. Од-
нако нужно помнить: их переизбыток 
может оказаться не менее вреден, чем 
недостаток, поэтому важно правиль-
но рассчитать дозировку.

Эксперименты также показали, что 
наночастицы подавляют рост синег-
нойной палочки — опасного для чело-
века патогена, обитающего на расте-
ниях.

— Наночастицы CoCuFeNi активно 
инактивировали синегнойную палоч-
ку, которая трудно поддаётся лечению 
из-за высокой устойчивости к лекар-
ствам. Взвесь показала большую эф-

фективность, чем у классического ан-
тибиотика тетрациклина. Кроме того, 
под воздействием палящего солнца 
и высокой температуры побеги, кото-
рые подкармливали суспензией, ока-
зались наиболее устойчивыми, — до-
бавил Валентин Романовский.

�� ТЕХНОЛОГИЯ БУДУЩЕГО

Активизация роста и развития расте-
ний и их устойчивости к различным 
видам стресса — сейчас ведущее на-
правление в сельском хозяйстве, рас-
сказала «Известиям» заведующая 
кафедрой почвоведения и оценки зе-
мельных ресурсов Южного федераль-
ного университета Татьяна Минкина.

— Среди методов повышения уро-
жайности рассматривается внешняя 
обработка растений и семян различ-
ными стимуляторами роста. Обработ-
ка наночастицами — новое направле-
ние в агробиотехнологии, поэтому 
исследование очень актуально, — от-
метила Татьяна Минкина.

Данные металлы играют важную 
роль в росте растений. Для того что-

бы рекомендовать их сельхозпроизво-
дителям, нужны дальнейшие исследо-
вания в микрополевых опытах, чтобы 
изучить влияние препарата на каче-
ственный состав и физиолого-биохи-
мические параметры культур, резю-
мировала эксперт.

— В последнее время публикуется 
множество работ по синтезу наноча-
стиц металлов, способных как стиму-
лировать рост и иммунитет растений, 
так и подавлять размножение бакте-
рий. Однако применение комплексной 
суспензии наночастиц CoCuFeNi пред-
ложили впервые. Авторы представи-
ли убедительные опыты по увеличе-
нию роста кресс-салата и масличной 
редьки. Разработка новых технологий 
на основе наноудобрений перспектив-
на для развития устойчивого сельско-
го хозяйства, — сказала доцент агро-
биотехнологического департамента 
РУДН Елена Чудинова.

Производителям очень выгодны 
дешёвые подкормки — такие, которые 
были разработаны в МИСИСе, потому 
что они за небольшие деньги получа-
ют хороший и качественный матери-
ал, подчеркнул руководитель Центра 
международного агробизнеса и про-
довольственной безопасности Анато-
лий Тихонов.

— Возможно, за такими удобрения-
ми будущее. Однако нужно понимать, 
что производство традиционных под-
кормок — это целая индустрия со мно-
жеством заводов и рабочих мест, ко-
торые не хочется терять, — отметил 
Анатолий Тихонов.

Предложенный сплав — это техно-
логичная разработка на острие совре-
менной науки, она важна для развития 
сельского хозяйства. Россия — очень 
большая страна, поэтому все техноло-
гии в зависимости от своих характери-
стик найдут место в национальном аг-
ропромышленном комплексе, уверен 
специалист.

Общество Наука

« НАНОЧАСТИЦЫ 
АКТИВНО ИНАК-
ТИВИРОВАЛИ 

СИНЕГНОЙНУЮ ПАЛОЧКУ, 
КОТОРАЯ ТРУДНО ПОДДА-
ЁТСЯ ЛЕЧЕНИЮ ИЗ-ЗА ВЫ-
СОКОЙ УСТОЙЧИВОСТИ 
К ЛЕКАРСТВАМ. КРОМЕ 
ТОГО, ПОД ПАЛЯЩИМ 
СОЛНЦЕМ ПОБЕГИ ОКАЗА-
ЛИСЬ УСТОЙЧИВЫМИ

« ПРИМЕНЕНИЕ 

ДАННЫХ ПОД-

ХОДОВ ТЕРАПИИ 

ПОЗВОЛИТ УНИЧТОЖАТЬ 

МЕТАСТАТИЧЕСКИЕ КЛЕТ-

КИ, ГДЕ БЫ ОНИ НИ НАХО-

ДИЛИСЬ — В ПЕРВИЧНОЙ 

ОПУХОЛИ, КРОВЕНОСНОМ 

РУСЛЕ И ДРУГИХ ТКАНЯХ 

И ОРГАНАХ

ла с ним радости и тяготы. И сегодня, 
в условиях серьёзных вызовов, она ак-
тивно участвует в делах милосердия 
и благотворительности, помогает лю-
дям находить прочную духовную опо-
ру», — говорится в обращении главы го-
сударства.

Благодатный огонь из Иерусали-
ма в храм Христа Спасителя привезли 
перед самым завершением патриар-
шей литургии. Его доставил глава де-
легации Фонда Андрея Первозванного, 
председатель попечительского совета 
фонда Владимир Якунин.

— Несмотря на сложную обстанов-
ку, несмотря на сложные перипетии, 
мы рады принести пасхальную весть, — 
сказал он после приземления.

Патриарх Кирилл после ночного 
пасхального богослужения в храме 
Христа Спасителя назвал подвигом 
доставку Благодатного огня из Иеру-
салима в Москву на фоне политичес-
кой ситуации.

В воскресенье, 16 апреля, предсе-
датель правительства РФ Михаил Ми-
шустин поздравил патриарха Кирилла 
с Пасхой, отметив, что этот праздник 
«объединяет миллионы людей, помо-
гает постигать христианские запо-
веди, наполняет сердца искренними 
чувствами, светлой радостью, стрем-
лением совершать праведные и до-
брые дела».

Премьер-министр добавил, что РПЦ, 
которая опирается на традиции мило-
сердия, сострадания и человеколюбия, 
заслуживает искреннего признания 
и уважения за свою «плодотворную 
миротворческую, социальную и про-
светительскую деятельность».

�� ОСОБЕННАЯ НОЧЬ

В Москве люди начали активно со-
бираться в храмах ближе к полуно-
чи — перед самым началом пасхаль-
ной службы. Городские власти, как 
и в другие годы, продлили работу ме-
тро и МЦК до двух часов ночи. Пришед-
шие на службу были в приподнятом на-
строении и говорили, что для них это 
долгожданное и радостное событие. 
Многие из них приходили вместе с се-
мьями. В толпе выделялись женщины, 
одетые в красное: это традиционный 
цвет Пасхи, обозначающий кровь рас-
пятого Христа, объяснила «Известиям» 
Ольга, посещающая храм Воскресения 
Словущего на Успенском вражке уже 
более 50 лет. Она пришла вместе с се-
строй Натальей. По их словам, они хо-
дят в храм только на пасхальную служ-
бу, но всегда только в этот.

— Для нас он особенный — единствен-
ный, который никогда не закрывал-
ся. В своё время сюда свозили иконы 
из других церквей, которым после рево-
люции пришлось закрыть двери, — по-
делилась Ольга.

Пришедший с тремя детьми-под-
ростками Олег рассказал «Известиям», 
что в этой церкви он венчался и там же 
крестил детей.

— И Пасха для меня и моей семьи — 
это самый любимый и важный празд-
ник, — сказал он.

На вопрос о посте, который пред-
шествует Пасхе, Олег ответил стро-
го: «Держим». Его дочь спустя пару 
минут призналась: «Держим, но не всег-
да удаётся делать это по правилам».

Прихожане храма Воскресения Сло-
вущего на Успенском вражке в разго-
воре с корреспондентами «Известий» 
подчёркивали, что здесь сплочённая, 
сложившаяся годами община. Дей-
ствительно, многие прихожане оказа-
лись так или иначе знакомы друг с дру-
гом — они пожимали друг другу руки 
и обнимались. А священнослужите-
ли с улыбкой называли сотни людей 
по именам.

Во время крестного хода люди, об-
ходя вокруг храма, улыбались и пели. 
А во время службы ближе к алтарю вне-
запно стали слышны смех и крики — это 
в толпу начали кидать сувенирные де-
ревянные яйца, которые прихожане 
стали ловить. Поймать пасхальный су-
венир удалось не всем, но празднично-
го настроя общины это ни в коей мере 
не испортило.

В храме во имя Державной иконы 
Божией Матери в Чертаново обстанов-
ка была чуть напряжённой. Некоторые 
прихожане в разговоре с нами призна-
вались, что подавлены и молятся о ско-
рейшем окончании военных действий 
и наступлении спокойствия. Многие 
пришли целыми семьями.

— Для меня Пасха очень семейный 
праздник: мы с родителями всегда вме-
сте готовили куличи и красили яйца, 
а ночью старались попасть на службу, — 
рассказала «Известиям» прихожанка 
Елена. — В этом году всеми приготов-
лениями мы занимались вместе с му-
жем. Каждый год стараюсь перед Пас-
хой держать пост.

В храме было множество подрост-
ков. В разговоре с «Известиями» они 
рассказали, что ходят на Пасху каж-
дый год, затем по традиции праздну-
ют дома с родителями и молятся о хо-
рошем настроении на оставшийся год. 
Другие прихожане сказали, что на Пас-
ху молятся о здоровье своём и детей.

Метастаз — отдалённый вто-
ричный очаг патологического 
процесса, возникший при пе-
ремещении опухолевых клеток 
от первичного очага в другие 
органы через ткани организ-
ма. Миграция может осущест-
вляться через кровеносные 
и лимфатические сосуды либо 
внутри полостей тела (имплан-
тационные метастазы — напри-
мер, в брюшной или грудной 
полости). Процесс их образо-
вания называется метастази-
рованием.

Справка «Известий»

Сроки негодности
В торговых сетях зафиксирован всплеск нарушений

ство претензий, которые поставщик 
получил за определённый период, ре-
зультаты аудитов и лабораторного 
контроля. Кроме того, компания ана-
лизирует данные оценок входного ка-
чества в распределительных центрах, — 
сказали в «Ленте».

Проблемы с антисанитарией, про-
срочкой и другими нарушениями ти-
пичны почти для всех крупных торго-
вых сетей вне зависимости от бренда, 
разве что в премиальных магазинах 
их чуть меньше, рассказал «Извести-
ям» председатель правления Москов-
ского общества защиты прав потреби-
телей Антон Недзвецкий.

Поступают жалобы на разные тор-
говые сети и в виртуальную приёмную 
Роспотребнадзора (это открытый ре-
сурс), убедились «Известия». С начала 
этого года граждане успели пожало-
ваться на «Дикси» (испорченные про-
дукты, грубое обслуживание, антиса-
нитария), «Пятёрочку» (низкий уровень 
обслуживания, отсутствие ценников, 
проблемы со списанием бонусных бал-
лов), «Магнит» (несвежие продукты, 
несоответствие цен на кассе указан-
ным в чеках, грубость в обслуживании 
и даже конфеты с червями). Многие по-
купатели сопровождают свои жалобы 
фотографиями.

«Известия» направили запрос в Рос-
потребнадзор о количестве проверок 
и выявленных в этом году нарушениях.

Лавинообразный рост нарушений 
эксперты связывают в первую очередь 
с действующим мораторием на про-
верки. Введённый как мера поддерж-
ки бизнеса в марте 2022 года, он сильно 

«расслабил» ритейлеров в плане со-
блюдения требований, считает Олег 
Павлов. Кроме того, результаты про-
верок, по сути, ничем не грозят нару-
шителям: если раньше проверяющие 
выписывали штрафы в несколько со-
тен тысяч рублей, то сейчас обходят-
ся обычным предупреждением, кото-
рое может дублироваться много раз.

— Складывается ситуация, при ко-
торой компаниям выгодно нарушать. 
Они ничего не теряют, — считает ру-
ководитель ОПИ.

Торговля просрочкой и фальсифи-
катом не вошла в топ-3 нарушений, од-
нако результаты проверок показали, 
что испортившийся товар есть поч-
ти в каждом магазине и в каждой сети, 
сказал Олег Павлов. Торговля им осо-
бенно характерна для сетей самого 
низкого ценового сегмента, которые 
экономят на всём.

— Такие сети наименее разборчи-
вы в поиске поставщиков и иногда 
сознательно допускают на полку не-
добросовестных производителей, что-
бы при меньших издержках получить 
максимальную маржу. Соответствен-
но — в зоне риска оказываются наибо-
лее социально незащищённые груп-
пы потребителей, — пояснил эксперт.
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Ответ на спрос
Минэк значительно улучшил прогноз по ВВП

Наталья Ильина, Мария Строителева, 
Милана Гаджиева

Восстановление потребительского 
спроса, высокие темпы инвестиций 

и увеличение располагаемых доходов 
населения позволили Минэку значитель-
но улучшить макропрогноз на 2023-й 
и последующую трёхлетку. Глава ведом-
ства Максим Решетников на коллегии 
в правительстве заявил: в этом году ВВП 
вырастет на 1,2%, а к 2026-му ускорится 
до 3%. Инфляция ожидается на уровне 
5,3%, реальные располагаемые доходы 
увеличатся на 3,4%, а курс доллара закла-
дывается в 76,5 рубля. По словам экспер-
тов, прогноз оптимистичен, но реализу-
ем. Среди рисков они назвали дефицит 
на рынке труда и глобальную рецессию.

Если в предыдущем макропрогно-
зе (в прошлом сентябре) Минэк ожидал 
спада экономики по итогам 2023 года 
на 2,7%, то теперь эту цифру улучшили 
до показателя +1,2%. При этом к 2026-му 
прогнозируется рост ВВП до 3% за счёт 
восстановления потребительского 
спроса. Об этом на совместном расши-
ренном заседании коллегий Минфина 
и Минэка заявил министр экономиче-
ского развития Максим Решетников, 
передаёт корреспондент «Известий». 
Номинальный ВВП в этом году соста-
вит 157,8 трлн рублей, а в 2026-м — уже 
190 трлн.

— Прогноз роста ВВП реалистичный. 
Одновременно с подготовкой прогно-
за в правительстве создана система мо-
ниторинга рисков. В её фокусе риски 
рецессии мировой экономики, ужесто-
чения санкционного давления, дефицита 
на рынке труда, роста издержек при пере-
стройке логистики, — добавил министр.

Кроме того, Минэк незначительно 
снизил оценку по инфляции — до 5,3% 
по сравнению с предыдущими 5,5%. Мак-
сим Решетников пояснил: такая динами-
ка ожидается за счёт преждевременной 
индексации тарифов ЖКХ (её перенесли 
с 2023-го на декабрь 2022-го) и хорошего 
урожая в прошлом году. Министр доба-

вил, что продолжают работать демпфе-
ры, которые защищают внутренний ры-
нок от внешних колебаний цен.

Также глава Минэка подчеркнул, что 
в этом году ожидается рост доходов на-
селения. По его словам, реальная зар-
плата вырастет более чем на 5%. На это 
повлияют низкий уровень безработицы 
и высокая конкуренция за кадры, объ-
яснил министр.

Чистый экспорт в этом году незна-
чительно снизится, рассказал Мак-
сим Решетников. Вместе с тем он ожи-
дает постепенного восстановления 
несырьевого неэнергетического экс-
порта по мере переориентации на дру-
жественные рынки.

С учётом снижения торгового ба-
ланса курс рубля в среднем на 2023-й 
министр оценил на уровне 76,5 руб./$. 
В дальнейшем ожидается плавное осла-
бление нацвалюты до среднего показа-
теля 78,8 руб./$ в 2024–2026 годах. В пре-
дыдущем макропрогнозе курс доллара 

ожидался на уровне 69,2 рубля в 2023-м 
и 72,9 рубля в 2024-м. По сведениям ве-
домства, стоимость нефти Brent в 2023-м 
установится на отметке $80,7 за баррель, 
а затем будет снижаться. Стоимость 
Urals Минэк не раскрывает.

Улучшению прогноза способствова-
ли отчётные данные за 2022-й — в четвёр-
том квартале спад экономики продол-
жил замедляться, пояснил «Известиям» 
представитель Минэка. Дополнительно 
в ведомстве видят позитивную динами-
ку в начале этого года: ВВП с исключени-
ем сезонности продолжает расти.

— Также мы видим улучшение ди-
намики по потребительскому спро-
су, по оперативным данным. Вместе 
с тем население по-прежнему склонно 
к сберегательной модели поведения, 
и мы ожидаем выхода этого показате-
ля на нормальные значения к 2026 году, — 
пояснил представитель Минэка.

После взрывного увеличения инве-
стиций в 2022-м показатель этого года 

ожидается скромнее (0,5%), но в бли-
жайшую трёхлетку он будет находить-
ся выше 3%, сообщил представитель 
министерства. Это связано с тем, что 
компании активно направляют день-
ги в перенастройку логистической 
и транспортной инфраструктуры. Так-
же свой вклад в рост инвестиций сдела-
ет строительная отрасль.

Оптимистичные цифры по росту ре-
альных располагаемых доходов (+3,4%) 
объясняются принятыми ещё в прош-
лом году решениями президента по вы-
платам на детей в возрасте от восьми 
до 17 лет, введённым ежемесячным посо-
бием по рождению и воспитанию ребёнка 
(действует с 1 января), индексацией про-
житочного минимума и выплат нерабо-
тающим пенсионерам на 10%, а также по-
паданием в базу расчёта высоких зарплат 
военнослужащих, пояснили в Минэке.

Вместе с тем, как сообщил предста-
витель ведомства, оплата труда будет 
расти быстрее его производительно-
сти. При этом в 2023-м безработица до-
стигнет своего дна (3,5%) и сохранится 
на этом уровне в течение трёхлетнего 
прогнозного периода.

Прогноз по увеличению ВВП на 1,2% 
выглядит оптимистично, хотя нельзя 
сказать, что он недостижим, отмети-
ла руководитель отдела макроэконо-
мического анализа ФГ «Финам» Ольга 
Беленькая. При этом она добавила, что 
аналитики компании не ожидают ро-
ста экономики в этом году: негативный 
вклад со стороны сокращения экспорта 
и добычи в нефтегазовом секторе может 
нивелировать положительный эффект 
от умеренного увеличения потреби-
тельского спроса.

В курсах дело
Почему россияне начали продавать наличную валюту

Роза Алмакунова

Россияне в начале апреля стали про-
давать наличную валюту, рассказа-

ли «Известиям» в крупнейших банках. 
Их обменивают на рубли, а также по-
купают юани, тенге и дирхамы. Граж-
дане фиксируют прибыль, избавляясь 
от приобретённых по более низкому 
курсу долларов и евро — в начале апре-
ля их стоимость выросла до показате-
лей годовой давности. Таким образом 
люди хотят снизить собственные риски, 
отказываясь от токсичных западных ва-
лют, считают эксперты.

Удорожание курсов доллара и евро 
подстегнуло рост их продажи физ-
лицами в конце марта и начале апре-
ля, узнали «Известия». С конца марта 
нацвалюта ослабела к «американцу» 
на 9% — с 76,6 до 83,5 рубля, а к «евро-
пейцу» — на 10,5%, с 82,6 до 91,3 рубля. 
На указанных уровнях она торгова-
лась год назад — в начале апреля 2022-го.

Сегодня клиенты чаще сдают ино-
странную валюту в банк, чем поку-
пают, рассказали в крымском РНКБ. 
В первые десять дней апреля физлица 
активнее их продавали, чем приобрета-
ли у кредитной организации, отмети-
ли и в УБРиР. Лидером по продаже стал 
доллар, а на втором месте евро, уточ-
нили там.

— В конце марта на падении рубля на-
блюдалось увеличение предложения 
наличных долларов и евро со стороны 
клиентов. Стабильная покупка сохра-
няется в наличных дирхамах, вероятно, 
в туристических целях. А в части безна-
личной валюты растёт спрос на юани, — 
сообщили в Совкомбанке.

Произошло небольшое увеличение 
спроса на продажу долларов на фоне 
роста курса американской валю-
ты, подтвердили и в Абсолют-банке. 
При этом клиенты обменивали их как 
на российские рубли, так и на китай-
ские юани. В части покупки сейчас ви-
ден рост интереса со стороны рознич-
ных клиентов к валютам Казахстана 
и Китая. Если юань зачастую рассма-
тривается как альтернатива для хра-
нения сбережений, то тенге — для рас-
чётов или отправки переводов, что 
связано с развитием деловых и торго-
вых отношений между странами.

Россияне также продавали безна-
личную валюту с брокерских счетов.

— Среди клиентов — розничных инве-
сторов за указанный период после ро-
ста курса в конце марта — начале апре-
ля зафиксировано некоторое снижение 
количества и объёма валютной пози-
ции. Эти изменения незначительные. 
Например, по сравнению с началом 
марта по состоянию на 10 апреля число 
клиентов с остатками долларов на бро-
керских счетах снизилось в пределах 
5%, а объём их позиции в валюте сокра-

тился на 7%. Многие решили восполь-
зоваться ростом для фиксации прибы-
ли, — считает руководитель управления 
развития клиентского сервиса группы 
«Финам» Дмитрий Леснов.

Рост спроса на валюту в эти дни от-
метили в банках «Зенит», «Русский стан-
дарт» и Цифра банке. Обороты по таким 
операциям существенно не изменились, 
добавили в «Зените». Незначительный 
рост торговой активности — это стан-
дартная ситуация в периоды увеличе-
ния волатильности, сказали в «БКС Мир 
инвестиций». Тогда как в РСХБ и Рос-
банке не наблюдали увеличения инте-
реса к иностранным деньгам.

По данным ЦБ, физические лица 
в марте увеличили покупку валюты 
на биржевом рынке через крупнейшие 
банки — до 121,8 млрд рублей (в февра-
ле — 72,6 млрд). В отличие от предыду-
щих месяцев, граждане значительно 
нарастили объёмы юаней: с 11,6 млрд 
в феврале до 41,9 млрд рублей в марте.

Часть валюты россияне приобре-
ли для дальнейшего перевода средств 
на иностранные счета, говорится в «Об-
зоре рисков финансовых рынков». При 
этом физлица придерживаются кон-
трциклического поведения. С ускоре-
нием ослабления нацвалюты в начале 
апреля население пришло к продажам 
иностранной валюты за рубли, отмеча-
ется в материалах.

Одной из причин продажи граж-
данами валюты может быть фикса-
ция прибыли после довольно сильно-
го и резкого ослабления рубля, считает 
управляющий директор департамента 
по работе с акциями УК «Система Ка-
питал» Константин Асатуров. Учиты-
вая, что в марте уже был установлен не-
большой, но всё же профицит бюджета, 
а действия ОПЕК+ благоприятны для 
экспортных поступлений России, вы-
сока вероятность, что рубль вскоре мо-
жет вернуть часть потерянных позиций, 
пояснил он.

— Тогда как другая причина заключа-
ется в уходе из токсичных для россиян 
валют, таких как евро и доллар, в рубль 
и дружественный юань на фоне ужесто-
чения санкционного режима. После не-
давнего удара по банкам мы предпола-
гаем, что клиенты решили распродать 
валюту в целях профилактики. Кроме 
того, ЕС готовит уже 11-й пакет санкций, 
где также нельзя исключать очередно-
го укола в адрес финансовой системы 
РФ, — допустил он.

Бережёное фонд сбережёт
Кабмин просят в три раза увеличить закупки зерна

A А с учётом ухода некоторых 
трейдеров с рынка пробле-

ма может ещё усугубиться, добавляет 
автор.

«Уже сейчас реализация зерна и мас-
личных проходит с задержками и в луч-
шем случае по цене, близкой к себе-
стоимости. При индикативной цене 
Парижской биржи около 22 рублей 
за килограмм пшеницы даже на экс-
портном юге закупочная цена состав-
ляет 10–11 рублей», — говорится в доку-
менте.

В Госдуме увидели риски неис-
полнения аграриями финансовых 
обязательств, что может привести 
к банкротствам. Поэтому предложи-
ли правительству рассмотреть вопрос 
о трёхкратном увеличении закупоч-
ных интервенций зерновых или решить 
в минимальные сроки проблемы с хра-
нением нереализованных миллионов 
тонн зерна, следует из письма.

В документе депутат также обраща-
ет внимание на то, что тема сохранения 
и реализации прошлогоднего урожая 
ставится практически на каждом засе-
дании комитета, где считают, что пра-
вительство должно более активно ис-
кать рынки сбыта. Российское зерно 
найдёт своего потребителя в Южной 

и Центральной Америке, странах Аф-
рики, Афганистане, Венесуэле, Север-
ной Корее и других государствах, уве-
рены в Госдуме.

«Известия» направили запрос в пра-
вительство.

В Минсельхозе отметили: запла-
нированный интервенционный фонд 
в размере 3 млн т зерна сформирован 
в 2022 году. А решение о проведении 
дополнительных закупок будет при-
ниматься исходя из общей конъюнкту-
ры рынков.

При этом ещё в феврале этого года 
замглавы ведомства Оксана Лут в пись-
ме президенту Торгово-промышленной 
палаты Сергею Катырину сообщала, что 
Минсельхоз прорабатывает возмож-
ность проведения в 2023-м дополни-
тельных закупок зерна в интервенци-
онный фонд.

В ведомстве также сказали «Изве-
стиям»: с учётом планов по экспорту 
зерна в текущем сезоне и прогнозной 
оценки остатков дефицит мощностей 
по хранению урожая исключён.

— По данным системы мониторинга 
и прогнозирования продовольственной 
безопасности РФ, мощности хранения 
зерновых и масличных культур на 1 ян-
варя 2023 года составили 163,5 млн т и, 

по оценке Минсельхоза, превышают 
потребности для размещения зерна 
будущего урожая с учётом переходя-
щих запасов, — сообщили «Известиям» 
в ведомстве.

Для стимулирования же создания 
элеваторных мощностей в настоящее 
время реализуются меры государствен-
ной поддержки, в частности льготное 
кредитование, добавили там.

Однако ряд представителей аграр-
ного бизнеса всё же разделяют беспо-
койство парламентариев.

— Сегодня у аграриев на хранении 
остаётся много нереализованного зерна 
от прошлогоднего урожая. Цена на него 
низкая, поэтому его не хотят продавать, 
а склады заполнены. Новый урожай бу-
дет, но встаёт вопрос его размещения, — 
сказал «Известиям» президент Ассо-
циации крестьянских (фермерских) 
хозяйств и сельскохозяйственных ко-
оперативов, первый зампред комитета 
ГД по АПК Владимир Плотников.

По его словам, в конце прошлого года 
ассоциация уже обращалась в Минсель-
хоз с предложением объявить новые за-
купочные интервенции.

— Для интервенционного фонда зерно 
закупалось по 14 рублей за килограмм, 
а сейчас его предлагают продавать 

по 10 рублей, то есть ниже себестоимо-
сти. Доходы у крестьянских хозяйств 
резко падают. Поэтому сейчас ими бу-
дет покупаться меньше удобрений, 
техники. Это может привести к сокра-
щению посевных площадей, так как об-
рабатывать их будет невыгодно, — отме-
тил Владимир Плотников.

А вот уход иностранных экспортёров 
зерна, о чём также беспокоятся в Гос-
думе, на объёмах экспорта не скажется, 
считает, в свою очередь, президент Рос-
сийского зернового союза Аркадий Зло-
чевский. По его мнению, это отразится 
на уровне конкуренции, а также на себе-
стоимости экспортных операций.

— В силу того, что сохранность зер-
на не окупается, его будут складывать 
в неприспособленные помещения. Есте-
ственно, пока урожай перезимует, его 
качество будет теряться, — добавил экс-
перт.

Залётным ветром
A Будущие маршруты следова-

ния дронов предложит «По-
чта России», следует из документа.

«Известия» направили запросы в Мин-
транс, Росавиацию, Минфин, ГК по ОрВД.

В пресс-службе Минтранса сообщили: 
полёты беспилотников осуществляются 
в рамках экспериментального правово-
го режима в четырёх регионах — Чукот-
ском АО, Камчатском крае, ЯНАО и ХМАО.

Помимо развития инфраструкту-
ры Минтранс планирует принять ещё 
ряд мер для внедрения беспилотни-
ков в России. Планируется, например, 
упростить процедуры использования 
воздушного пространства для дронов, 
выполняющих авиахимические рабо-
ты (обработка сельхозугодий), а также 
осуществляющих полёты в интересах 
спортивных и образовательных орга-
низаций, следует из текста документа.

В 2023–2024 годах планируется так-
же выделить отдельные территории, 
не требующие получения разрешения 
на проведение аэросъёмки с дронов. 
До конца 2025-го в РФ внедрят систе-
му получения цифрового разрешения 
на выполнение съёмки местности и про-
странственных данных с использовани-
ем БВС. Процесс подачи заявок на сер-
тификацию российских беспилотников 
также планируется организовать в элек-
тронной форме — через сайт госуслуг, 
следует из паспорта проекта.

Минтрансу предстоит заказать боль-
шое количество научно-исследователь-
ских работ: по возможностям иденти-
фикации низколетящих БАС, системам 
наблюдения за ними, цифровым радио-
линиям связи с беспилотником, по соз-
данию единой базы данных авиационной 
метеорологической информации, следу-
ет из документа. Озаботится ведомство 
и разработкой требований к системам 
предупреждения столкновений дронов 
с пилотируемыми судами, а также зака-
жет разработку облика системы органи-
зации воздушного движения в услови-
ях города (городская аэромобильность).

Наконец, в рамках федерального про-
екта планируется оснастить некоторые 
аэропорты РФ системами обнаружения 

БВС и средствами противодействия 
их противоправному применению. Речь 
идёт об аэропортах, отнесённых к объ-
ектам транспортной инфраструктуры 
первой категории, говорится в паспор-
те проекта.

Как пояснил «Известиям» эксперт 
Института экономики транспорта НИУ 
ВШЭ Фёдор Борисов, категорирование 
осуществляется с учётом степени угро-
зы совершения в аэропорту актов неза-
конного вмешательства и их послед-
ствий. К первой категории относятся 
наиболее уязвимые аэропорты — это са-
мые крупные порты РФ, пояснил эксперт.

Обеспечивать защитой от дронов аб-
солютно всё, даже самые мелкие и отда-
лённые посадочные площадки в стране, 
бессмысленно и затратно, считает Фё-
дор Борисов. К тому же речь идёт о за-
щите скорее от гражданских беспилот-
ников, а не военных — падения и опасные 
манёвры последних должно отрабаты-
вать Минобороны, так как в этом случае 
под угрозой оказывается уже не транс-
портная, а национальная безопасность.

— При этом у нас достаточно случаев 
хулиганств, некоей кустарщины, когда 
на аэродромы или прилегающие терри-
тории пользователи залетают на своих 
дронах и создают угрозу полётам само-
лётов, — поясняет Фёдор Борисов.

Комплексы, которые планирует вне-
дрить Минтранс, — это радиотехниче-
ская инфраструктура, размещённая 
и на борту, и на земле, и, может быть, 
в космосе, поясняет советник генераль-
ного директора НИЦ «Аэроскрипт» (за-
нимается аэронавигацией для БАС) 
Владислав Шифрин. Она позволит за-
действовать дроны в общем информа-
ционное поле, включая управление воз-
душным движением.
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Понедельник, 17 апреля 2023

Зоя Игумнова

О н может выглядеть в кадре на 30 лет 
моложе, но никому не раскроет се-

крет, как ему это удаётся. Когда-то Вла-
димир Гостюхин работал в театре рабо-
чим сцены, а потом за две репетиции 
срочно ввёлся на главную роль в спек-
такле. Сегодня зритель всего постсо-
ветского пространства воспринимает 
его как «хорошего русского мужика», 
но в новом сериале «Крутые меры» 
он играет криминального авторите-
та. Накануне премьеры шоу на РЕН 
ТВ (16 апреля) народный артист Бело-
руссии рассказал «Известиям», поче-
му он согласился на такой образ, чем 
ему не нравится современное кино, что 
может быть хуже «Тройного одеколо-
на» и зачем однажды он обложил ма-
том итальянского продюсера.

В сериале «Крутые меры» вы сыграли 
крёстного отца. Чем вас привлёк кри-
минальный авторитет Князь?

Когда я прочитал сценарий, мне эта 
роль понравилась. Такие характеры вы
падают из моего привычного актёрско
го контекста. Я обычно играю хороших 
русских мужиков, и у зрителя уже сло
жился такой взгляд на меня. Но иногда 
я стараюсь преодолевать этот стерео
тип.

В «Крутых мерах» я определил сво
его героя как зверя. Это такой одинокий 
волк. И притом он — вожак стаи. Главарь, 
крёстный отец. Он не беспредельщик. 
Живёт по понятиям. Но судьба его нака
зывает. Потому что он эти понятия на
рушил. Стал на себя работать, а не на во
ровскую малину. Я считаю, что в любом 
деле, если человек провозглашает одни 
принципы, а поступает по другим, судь
ба его накажет.

То есть жадность фраера сгубила?
Сгубила. В его блатном мире он на

рушил законы, за что и поплатился. Вся 
воровская верхушка вообще жила 
по понятиям. В 1990х пришли беспре
дельщики. С ними ребята старой закал
ки в фильме расправляются.

Я пытался понять Князя, выделить 
его из всей этой компании. За ним я уви
дел биографию. Мне было интересно ра
ботать. Я видел в жизни таких Князей. 
Даже попадал в их среду. Они привле
кали меня. У нас в Минске ресторанчик 
был, где авторитеты собирались. Както, 
проходя мимо, они увидели меня и при
гласили присесть к ним на летней веран
де, винца выпить, поговорить. Я их по
пытался прощупать. Говорю: «Ребята, 
ну сейчас ваше время». А они: «Купить 
можно любого. Надо — и милицию ку
пим. Все падки на деньги». Когда я ра

ботал над ролью, вспоминал этих пер
сонажей.

Мне на съёмках все очень помогали. 
Я видел к себе интерес. Получил удо
вольствие от этой работы. Это детек
тивный криминальный блокбастер. 
Он крепко скроен. Интригующий, за
хватывающий сюжет. В фильме снялись 
хорошие актёры. Ну и я — такой стари
чок советской закваски (улыбается).

Ну тоже скажете! Какой вы старичок?
В фильме есть сцена, где я молодой, 

лет 20–30 мне. Я сыграл её сам. Выгля
жу в кадре на 30 лет моложе.

Хороший грим?
Я рассказал секрет гримёрам, опера

тору, как это сделать.

Расскажите нам!
Нет. Это тайна.

У вас есть секрет, как без пластики стать 
моложе, и вы не хотите им поделиться?

Вопервых, я играю подругому. 
Наполняю героя другими эмоциями. 
И он у меня иначе существует, двигает
ся, разговаривает.

Вам для этого надо мысленно перене-
стись во времени назад?

Конечно. Это внутренняя перестрой
ка моего актёрского механизма. Я ха
рактерный артист. У меня нет ни одной 
похожей роли. А их у меня 140. Это моя 
школа — то, чему научился за годы.

Вы сами пришли к этой мысли или вас так 
учили педагоги?

Педагоги у нас в ГИТИСе были пре
красные. Я мог бы играть героев. Потому 
что фактура была, голос, крепкий я был, 
статный. Но учителя угадали во мне ха
рактерность. Дали главные роли в двух 
дипломных спектаклях. Противополож
ные характеры у героев. Один — турге
невский дворянин. А другой — горьков
ский купец.

По мастерству пятёрка была?
Тройка.

Почему?
Потому что сорвал дипломный 

спектакль. Я тогда подпольно снимался 

в фильме Марлена Хуциева «Был месяц 
май». Выдающийся мастер, удивитель
ный человек. Чтобы меня не застука
ли педагоги, даже попросил Хуциева 
не вставлять в титры мою фамилию. 
И вот закончились съёмки в Кишинёве, 
но случилась нелётная погода. А у меня 
спектакль. На него приглашены «куп
цы», так называли режиссёров. Звоню, 
притворяясь другом Гостюхина, мол, 
лежит товарищ с температурой 40, 
чуть не помирает. Не может при ехать 
на спектакль. Просит извиниться.

Декан факультета всё равно догада
лась, что я снимался. Не поверила в ли
повый бюллетень. Хотели меня вообще 
выгонять. Но дали доучиться и поста
вили тройку по мастерству. Хотя я шёл 
на пятёрку.

Много чего было в жизни моей. Раз
ного насмотрелся, наигрался. И сейчас 
пока отказываюсь от съёмок. Потому 
что в современном кино невозможно 
работать.

А что вас не устраивает?
Меня не устраивает специфи

ка работы. На некоторых картинах 
12–16часовые смены — это не твор
чество, а каторга. Когда за одну смену 
надо сыграть 13 сцен. В советское вре
мя максимум две в день можно было 
снять. А чаще одну. Это было творче
ство.

Поэтому верили актёрам?
Да, поэтому советские картины 

лучшие. Вспомните, как там в кадре су
ществуют артисты. Недавно смотрел 
ТВ и попал на «Войну и мир» Бондарчу
ка. Оторваться не мог! Хотя видел раз 
пятнадцать. Я наслаждался, как молча 
существуют артисты. Я чувствую, что 
думает Лановой в кадре. Какой инте
ресный Ефремов. Совершенно непод
ражаемый Кторов. Все они убедитель
ны, на экране мы видим аристократов. 
А ведь актёры вовсе не дворяне. На
столько это проработано режиссё
ром с артистами.

А сейчас — «давайте чтонибудь та
кое порезвее, попроще, потупее. Аха
ха, хихихи». Раньше, чтобы сыграть, 
например, Екатерину Великую, Свет
лана Крючкова себя должна была го

товить к роли. И её фильм остался 
в памяти. А сейчас ходят молодень
кие, хорошо наряженные, неплохо 
снятые. Чтото бормочут, изображают 
какието страстишки. И вдруг в кадре 
появляется Сергей Шакуров. Всё меня
ется сразу. Ты начинаешь за ним сле
дить. Боже! Я понимаю, про кого и про 
что он работает. Вот разница!

Мы всё можем. Ивана Грозного — по
жалуйста, Годунова, Шаляпина, Гур
ченко... Боже мой, бедная Люся. Слава 
Богу, что она не видела этого.

Вы вспомнили лихие 1990-е, когда лю-
бого можно было купить. А вас никог-
да никто не пытался купить?

В конце 1980х уговаривали стать 
партийным. Я отказался. Потому что 
не верил уже в ту партию. Тогда её рас
сматривали как способ двинуться 
по карьерной лестнице. За мной тоже 
ходили. Меня в КГБ тягали. Ну всякое 
было.

И в кино меня пытались купить. 
В 1990е годы итальянский продю
сер предлагал одну из главных ролей. 
Отрицательных. В фильме его звали 
«Славянин». Подонок, подлец, мер
зость, грязь. Всё, что паскудное может 
быть в человеке, собрано в этом герое. 
Но предлагали очень хорошие деньги. 
Когда назвали сумму, я удивился.

Меня соединили с итальянцем. 
И я матом обложил его по телефону.

А лет десять назад получаю сцена
рий из Америки. Бредятина редкая. 
И тоже хорошие деньги. История про 
Белоруссию и Россию. Наши страны 
с дерьмом смешивали: будто два союз
ных государства в какойто яме суще
ствуют. Вокруг монстры и просто кло
ака. Естественно, я отказался.

А ведь ваша карьера в кино когда-то на-
чалась именно с плохих парней. В «Хож-
дении по мукам» вы играли анархиста. 
И там вас заметили агенты Ларисы Ше-
питько. После чего пригласили на глав-
ную роль в фильм «Восхождение».

Да. Лариса не видела меня. Васи
лий Макарович Шукшин посмотрел 
материал, поскольку его супруга Ли
дия снималась в «Хождении по мукам». 
И ему понравилось, как я там работаю. 
Он рассказал комуто. Так обо мне уз
нала Лариса Шепитько.

Культура

« ПОЛУЧАЮ СЦЕНАРИЙ ИЗ АМЕРИКИ. БРЕДЯТИНА 
РЕДКАЯ. И ТОЖЕ ХОРОШИЕ ДЕНЬГИ. ИСТОРИЯ 
ПРО БЕЛОРУССИЮ И РОССИЮ. НАШИ СТРАНЫ 

С ДЕРЬМОМ СМЕШИВАЛИ: БУДТО ДВА СОЮЗНЫХ ГОСУДАР-
СТВА В КАКОЙ-ТО ЯМЕ СУЩЕСТВУЮТ

МУЗЫКАЛЬНЫЕ НОВИНКИ

Самый оригинальный и неожидан-
ный альбом недели — посмерт-
ный  лонгплей Петра Мамонова. 
В прошлом году мы уже говори-
ли о творческом завещании музы-
канта — концептуальном двойнике 
«Незнайка». И вот вдруг ещё один 
«привет с того света». В пресс-релизе 
утверждается, что «Пётр Николае-
вич Мамонов передал пластин-
ку своей жене Ольге как полно-
стью готовый для издания проект». 

И там же отмечено: в релизе имеют 
значение и качество записи, и фо-
новые шумы, и перемены в уровне 
звука.

Без этого пояснения слушатель 
действительно мог бы воспринять 
«Аэробус любви» с недоумением — 
он кажется сырым сборником поэ-
тических опытов, большинство ко-
торых даже не положено на музыку, 
а только разбито медитативными 
блюзовыми интерлюдиями — «не-
притязательным бренчанием». Есть 
и совсем радикальные вещи: почти 
полчаса Мамонов зачитывает с не-
подражаемой суровой интонацией 
советскую книгу рецептов на фоне 
скачущего туда-сюда электронно-
го ритма.

В альбоме всё сделано напере-
кор стандартам индустрии, будто 
назло ей. Можно вспомнить самые 
неформальные вещи перестроеч-
ного рок-авангарда — не без ос-
нований. Но в конечном счёте пе-
ред нами работа не рокера и даже 
не авангардиста, а великого юро-
дивого.

Главная новая звезда отечествен-
ной поп-сцены — SHAMAN выпустил 
очередной духоподъёмный сингл, 
в котором фолк-мелодия сопрово-
ждается подвижным дискотечным 
ритмом в стиле 1990-х, а строки типа 
«С нами вера да любовь, с нами Бог» 
пропеваются с максимальным па-
фосом. Вместе с тем в искренности 
артиста — и гражданской, и творче-
ской — сомневаться не приходится. 

Здесь нет никакого метамодерна 
и постиронии. Напротив: обескура-
живающая прямолинейность, свя-
тая простота.

«Мы» — пожалуй, даже более под-
ходящий пример для размышле-
ния о феномене этого исполнителя, 
чем «Я русский», поскольку в новой 
композиции подано всё ещё более 
концентрированно. Каждая фраза 
в тексте — подарок слушателям, но-
стальгирующим по незамутнённым 
посылам советской патриотической 
лирики. Каждый звук в вокале Ша-
мана — бальзам на душу (точнее, 
на уши) тех, кто последние три деся-
тилетия сетовал: «Вот в наше время 
были певцы! А теперь у звёзд ни слу-
ха, ни голоса».

Действительно, как к Шаману 
ни относись — не поспоришь: го-
лосина у него будь здоров. И пони-
мание запросов публики отменное. 
А может, он просто счастливо со-
впал со своим временем? Это тоже 
талант.

Рэп-звезда Post Malone порадовал 
поклонников первым синглом в этом 
году. Вероятно, он войдёт в следу-
ющий альбом исполнителя, но ни-
каких подробностей пока нет. Тем 
интереснее, каким получится лонг-
плей, поскольку звучание опубли-
кованного трека сильно отличает-
ся от привычного стиля Мэлоуна. 
Вместо электроники — бодрое поп-
роковое звучание с гитарами и жи-
выми ударными, вместо мелоди-

зированной читки — стандартный 
и запоминающийся мотив. И даже 
голос артиста в этом контексте вос-
принимается по-другому.

Так или иначе, заход на новую 
территорию нельзя не признать 
удачным — наверняка эта песня бу-
дет в ближайшие недели преследо-
вать вас на волнах радиостанций 
и в пространствах торговых цен-
тров и кафе.

Но тут ещё вдобавок небезынте-
ресный клип, срежиссированный 
Альфредом Маррокином, прежде 
работавшим с Билли Айлиш, Розали-
ей и Джеем Балвином. Post Malone 
курит ночью в машине, однако каме-
ра берёт более общий план — и ста-
новится понятно, что дело происхо-
дит в съёмочном павильоне. Дальше 
уже певец выступает перед наро-
чито убогими банальными фонами, 
вдобавок не попадая в фонограм-
му. И это выглядит насмешкой над 
всей поп-индустрией (хотя справед-
ливости ради подобное делали уже 
не раз).

Сергей Уваров
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ПЁТР МАМОНОВ, «ЗВУКИ МУ» — 
«АЭРОБУС ЛЮБВИ»

SHAMAN — «МЫ»

POST MALONE — «CHEMICAL»

ЗВЁЗДНЫЙ РЕСЁРЧ

З вёзды российского кинематогра-
фа посетили премьеру драмы Кли-

ма Шипенко «Вызов», снятую в космо-
се. Светская публика столицы начала 
прошлую неделю с мастер-класса 
по сборке букета и дегустации полез-
ных десертов в виде брокколи и пи-
люль, продолжила на презентации 
благотворительного коктейля, а к кон-
цу недели собралась на показе мно-
госерийного фильма-исследования 
о моде. В сериале «Великая» показали 
темнокожих русских крестьян, а Мэт-
тью Макконахи и Вуди Харрельсон 
заподозрили, что могут быть братья-
ми. «Известия» рассказывают о самом 
интересном из жизни знаменитостей 
и о светских мероприятиях прошлой 
недели.

�� СИНЯЯ КОВРОВАЯ ДОРОЖКА

В День космонавтики в кинотеатре 
«Каро 11 Октябрь» в Москве состоя
лась премьера драмы «Вызов» — пер
вого художественного фильма, снятого 
в космосе. Организация мероприятия 
была под стать теме — на улице уста
новили павильон с капсулой, в кото
рой режиссёр Клим Шипенко и актри
са Юлия Пересильд вернулись с МКС, 
в самом кинотеатре можно было уви
деть их скафандры, а ковровая до
рожка по такому случаю была синей, 
а не красной.

Главными звёздами вечера стали 
Шипенко и Пересильд, которые прове
ли на МКС 12 съёмочных смен. Премье
ру также посетили Константин и Со
фья Эрнст, Милош Бикович, Владимир 
Машков, Наталья Подольская и Влади
мир Пресняков, Ирина Горбачёва, Ми
хаил Галустян, Надежда Стрелец, Юлия 
Барановская и многие другие.

— Ждала космических ощуще
ний, и я их получила. Юля моло
дец, горжусь! Очень бы хотела быть 
на её месте. Она просто фантастиче
ски справилась с поставленной зада
чей, — поделилась с «Известиями» по
сле премьеры Юлия Барановская.

�� СВЕТСКАЯ ХРОНИКА

Обилие зеркал и залы, усыпанные жи
выми цветами, — светская Москва на
чала неделю с вечера чествования вес
ны. 10 апреля в старинном особняке 
XVIII века в Большом Афанасьевском 
прошёл артвечер по случаю запуска 
новой линейки GOLD’N APOTHEKA 
(продукты для красоты и здоровья).

В залах особняка расположились 
фудстанции. На одной из них гостей 
угощали здоровыми десертами: пи
рожными в форме брокколи, конфета
мипилюлями, к которым прилагались 
рецепты на съедобной бумаге. На дру

гой — безалкогольными тонизирую
щими коктейлями и бустершотами 
с ЗОЖингредиентами (порошок ягод 
асаи, чагу, коллаген и др.). Ещё в одной 
зоне проводили мастеркласс по сбор
ке букетов от коллектива Flowgardenz, 
известного своими проектами с Gucci, 
ГЭС2, Vogue. Среди гостей были заме
чены певица Сати Казанова и звёзд
ный визажист Сердар Камбаров.

11  апреля столичная светская 
тусовка встретилась в ресторане 
Barbosco на Красной площади, где пре
зентовали благотворительный кок
тейль Be Kind («Будь добрым»), соз
данный в коллаборации с изданием 
PEOPLETALK и фондом «Настенька». 
Напиток будет представлен в меню 
до конца весны, часть средств от про
дажи направят на помощь тяжело
больным детям.

— В семьях, где появляется тяжело
больной ребёнок, тут же возникает 
много проблем, с которыми родители 
не могут справляться сами. Например, 
переезд, потому что много детей жи
вут в регионах, покупка индивидуаль
ных препаратов. Есть обследования, 
которые не входят в ОМС, а они могут 
стоить, например, сто тысяч рублей. 
Понятно, что наша помощь очень нуж
на, — сказала «Известиям» председа
тель фонда Джамиля Алиева.

На мероприятии были актёры 
Анар Халилов и Валери Зоидова, те

леведущая Снежина Кулова, стилист 
Лина Дембикова, журналист Мадонна 
Мур, Идрис Гитинаев и Кира Андрее
ва из Guest Management, которые от
вечали за организацию, а также певец 
Иван Чебанов, чьим выступлением за
вершился вечер.

�� ПРОСТО «КРАСИВО»

О модной революции в России го
ворили на премьере многосерийно
го фильмаисследования «Красиво», 
которая состоялась в кинотеатре 
«Художественный» 13 апреля. Проект 
создан при поддержке Lamoda. Всего 
в нём одиннадцать эпизодов, посвя
щённых исследованию отечествен
ной моды с 2011 по 2021 год. В каждой 
серии свой герой. Например, в первой 
«Стразы. Стринги. Гламур» — Ксения 
Собчак.

— Эпизоды очень разные. Одна исто
рия — про чтото блестящее, другая — 
про новую модную волну хипстеров, 
а третья вообще про русский шик. Если 
говорить о героях, то мы смотрели, на
сколько человек ценен в контексте вре
мени, насколько он его прочувство
вал, — сказал «Известиям» шоуранер 
проекта Заур Фардзинов.

Героями фильма также стали Ма
рия Миногарова, Pharaoh, Виктория 
Газинская, Варвара Шмыкова, Ники
та Кукушкин, Алёна Заварзина, Slava 

Gee, Роман Уваров, Рената Литвинова 
и Антон Севидов.

— Все эти периоды представляют 
ценность для исследования. А сей
час, мне кажется, мы живём в эпо
ху, когда всё одновременно и всё сра
зу. Комуто нравится мода 1990х, 
комуто мода нулевых, и всё это мо
жет быть в одном месте. Даже если 
сейчас посмотреть на луки людей 
на премьере, вы найдёте разные сти
ли, включая официантов, которые оде
ты будто из 1930х годов, — поделился 
размышлениями с «Известиями» Ан
тон Севидов.

Образы гостей вечера, действитель
но, отличались разнообразием. Звезда 
сериала «Король и Шут» Валери Зоидо
ва пришла в винтажном плаще. А олим
пийская чемпионка по синхронному 
плаванию Дарья Коробова — в футури
стичном корсете российского бренда 
AMPLITUDA, которым привлекла вни
мание всех собравшихся.

Валерия Чуб

Эд
уа

рд
 К

ор
ни

ен
ко

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

«В фильме снялись 
хорошие актёры,  

ну и я — старичок 
советской закваски»

Актёр Владимир Гостюхин — о роли  
в сериале «Крутые меры», страшной  

монгольской водке и Михалкове на коне
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Спорт

Верное воскресенье
Рублёв выиграл первый «Мастерс» в карьере

Сергей Подушкин 

А ндрей Рублёв взял свой самый круп-
ный титул в карьере, обыграв в трёх 

партиях «Мастерса» в Монте-Карло дат-
чанина Хольгера Руне. Причём выиграл 
финал на морально-волевых, вытащив 
себя из почти безнадёжной ситуации 
(проигрывал 1:4 в решающем сете). По-
беда в таком стиле, безусловно, должна 
придать новый позитивный импульс ка-
рьере Андрея. В понедельник, 17 апре-
ля, Рублёв остаётся шестым в рейтинге 
ATP, а в чемпионской гонке он взлетел 
сразу на семь позиций — на пятое место.

Как известно, это была уже третья 
попытка Рублёва выиграть в фина-
ле «Мастерса». Причём предыдущие 
две он явно хотел бы забыть навсегда. 
В 2021 году в Монте-Карло и в Цинцин-
нати мы видели совсем не того Андрея, 
за игрой которого было бы приятно на-
блюдать в финале. Россиянин силь-
но нервничал, зажимался, ошибался, 
сам, по сути, даря победы соперникам. 
В Монте-Карло его щедрость помог-
ла разжиться трофеем греку с россий-
скими корнями Стефаносу Циципасу, 
в Цинциннати — русскому немцу Алек-
сандру Звереву. Причём в первом слу-
чае Андрей взял всего шесть геймов, 
а во втором и вовсе пять.

При этом не сказать, что в финалах 
Рублёв играл плохо. Нет, соотношение 
побед и поражений в титульных матчах 
у него было весьма неплохим — 12 про-
тив 6. Но неформальный статус коро-
ля «пятисоток» (турниры категории 
ATP 500) почему-то совершенно не по-
могал на турнирах ATP 1000.

Руне в этом плане — полная проти-
воположность Рублёву. До финала «Ма-
стерса» 19-летний датчанин дошёл толь-
ко однажды — в конце прошлого года 
в Париже — и сразу завоевал трофей, 
переиграв в титульном поединке само-
го Новака Джоковича. На том турнире 
датчанин и россиянин, кстати, впервые 
сыграли между собой — Руне уверенно 
победил Андрея. Но в январе Рублёву 
удался реванш на Открытом чемпиона-
те Австралии, пусть и с гигантским тру-
дом — 11:9 на тай-брейке пятого сета при 
помощи троса после решающего удара. 
Теперь же предстояла третья серия это-
го противостояния.

Уже с первых розыгрышей было за-
метно — оба претендента выглядят не-
много уставшими после трёхсетовых 
полуфиналов, да и с нервами справ-
ляются не всегда. Первый брейк при 
3:2 в свою пользу сделал Руне, но за-
тем россиянин взял подачу датчани-
на и сравнял счёт — 4:4. Однако всё рав-
но последнее слово в сете осталось 
за Хольгером — при 5:6 и 30:15 Рублёв до-
пустил три срыва подряд и практически 
на ровном месте отдал партию.

Впрочем, на турнире в Монте-Карло 
Рублёв уже дважды уступал 0:1 по сетам, 
после чего прибавлял и переламывал 
ход встречи. Так случилось на старте 

против Хауме Мунара из Испании и по-
вторилось в полуфинале против аме-
риканца Тейлора Фрица. Вот и в фина-
ле Андрей сразу же в дебюте второй 
партии сделал брейк, подтвердил его 
и мог повести 3:0. Вот только упустил 
два брейк-пойнта и позволил соперни-
ку прийти в себя, а затем и сравнять счёт.

Вообще, реализация брейк-пойнтов 
в финале у Рублёва была слабая — 6 из 19. 
Но, главное, Андрей создавал себе шан-
сы на приёме, и количество начало пере-
ходить в качество. С 2:2 россиянин выиг-
рал четыре гейма подряд, а с ними и сет. 
После чего вроде как должен был полу-
чить психологическое преимущество.

Но решающий сет начался с удруча-
ющих 0:3. Россиянин слишком осторож-
ничал на подаче, позволяя датчанину 
атаковать и добиться важного преиму-
щества. Затем последовали два нереа-
лизованных брейк-пойнта в пятом гей-
ме. При 1:4 на своей подаче Рублёв начал 
гейм с 0:30, начал расстраиваться. Затем 
счёт стал 30:40 — и только в шаге от тен-
нисной пропасти Андрей вдруг вклю-
чился на максимуме. Да, Руне был не-
безгрешен, но, главное, Рублёв перестал 
дарить сопернику лёгкие очки.

Как следствие он отстоял свою по-
дачу, после чего Хольгер начал разва-
ливаться. В войне нервов уже он стал 
сорить ошибками — сделал две двой-
ные и две невынужденные. После чего 
россиянин взял свою подачу и срав-
нял счёт — 4:4. А при 5:5 добыл реша-
ющее преимущество. Он старался це-
пляться и возвращать мячи даже после 
острых атак соперника — и это сработа-
ло! Руне дважды подряд пробил смеш 
в сетку. После чего совсем разнервни-
чался, запустил два мяча на трибуны, 
стал заводить публику, начавшую его 
освистывать. И закончил гейм очеред-
ной двойной.

Рублёву оставалось подать на титул. 
Легко сказать — тяжело сделать. Но Ан-
дрей справился, заработал тройной мат-
чбол. И пусть со второй попытки, но его 
реализовал. Причём весьма эффектно — 
эйсом. Есть 13-й титул в карьере и пер-
вый «Мастерс».

— Андрей вырвал победу в драматич-
ном матче, думаю, что игра доставила 
всем удовольствие, — отметил «Извести-
ям» вице-президент Федерации тенни-
са России Алексей Селиваненко. — В ней 
было всё, за что любят теннис: драма, 
красивые розыгрыши, переполненные 
трибуны. Андрей этим выигрышем от-
крыл для себя новую страницу побед 
на турнирах в такой категории. Он бо-
ролся до конца, смог перевернуть игру, 
когда у Хольгера было довольно боль-
шое преимущество. Надо просто верить 
в себя и играть до последнего мяча.

Отметим: другие представители 
«русской тройки» также выгляде-
ли очень достойно. Карена Хачанова 
в 1/8 финала остановил как раз Рублёв, 
а Даниил Медведев в четвертьфинале 
уступил Руне.

Гол на выдумки
Как изменилась трансферная стоимость игроков РПЛ

Артём Белинин

А вторитетный футбольный портал 
Transfermarkt представил обнов-

лённый рейтинг стоимости футболи-
стов Российской премьер-лиги. Больше 
всех в цене прибавил защитник «Зенита» 
Роберт Ренан. Также в топ-5 попали глав-
ная молодая звезда РПЛ Сергей Пиняев, 
самый дорогой футболист лиги Малком, 
новичок «Краснодара» Кади Боржес. 
В списке самых подешевевших также 
хватает известных фамилий. 

�� ПЯТЬ САМЫХ 
ПОДОРОЖАВШИХ

Роберт Ренан, «Зенит»
Прежняя цена: €3 млн
Новая цена: €7 млн

Бразилец, пожалуй, самое кру-
тое приобретение сине-бело-голубых 
по соотношению цена — качество. Учи-
тывая, что центральный защитник пе-
решёл бесплатно в рамках обмена Юри 
Алберто (на которого потратили около 
€25 млн), то, как он раскрывается уже 
сейчас, — подарок.

Во-первых, 19-летний Ренан с ходу за-
нял место в основе и сыграл 540 минут 
из 630 возможных. Во-вторых, пока ре-
шался вопрос с его переходом в «Зенит», 
успел выиграть чемпионат Южной Аме-
рики до 20 лет с юношеской сборной Бра-
зилии. В-третьих, уже и взрослая сбор-
ная не за горами — в начале марта Ренана 
вызывали на сборы основной команды. 
Правда, на поле он так и не вышел.

Все эти факты — внимание пентакам-
пеонов, трофей с молодёжной сборной 

и стабильная игра за сильнейший клуб 
России — привели к солидному подоро-
жанию: более чем в два раза. Инсайдеры 
поговаривают, что в защитнике заинте-
ресован мадридский «Реал». Якобы ко-
ролевский клуб готов выложить за бра-
зильца порядка €40 млн.

Сергей Пиняев, «Локомотив»
Прежняя цена: €3,5 млн
Новая цена: €7 млн

С ноябрьского обновления стоимо-
сти (тогда Сергей подорожал в два раза — 
до €3,5 млн) в карьере вингера многое 
изменилось. Он перешёл в топ-клуб 
(«Локомотив» заплатил за него порядка 
€3 млн), стабильно там играет (больше 
600 минут за восемь матчей). Со сбор-
ной тоже полный порядок — Валерий 
Карпин доверяет юному таланту, а сам 
Пиняев уже стал самым молодым авто-
ром гола в истории российской нацио-
нальной команды. Сергей не провалил-
ся на высоком уровне, доказывает свою 
состоятельность в сборной — в общем 
оправдывает ожидания. Потому и рост 
цены в два раза — до €7 млн — был впол-
не ожидаем.

Малком, «Зенит»
Прежняя цена: €24 млн
Новая цена: €27 млн

Бразилец остаётся самым дорогим 
игроком РПЛ. Более того, он продолжа-
ет расти в цене. В ноябре он подорожал 
на €2 млн, сейчас — ещё на €3 млн. Прав-
да, почему именно в апреле его цена вы-
росла сильнее, чем несколько месяцев 
назад, неизвестно — весной бразилец 
не особо феерил. Хотя осенней фор-

мы будто бы и не растерял, всё так же 
активен на поле и регулярно забивает. 
А зимой его заманивал ПСЖ, что уже 
о чём-то говорит.

Кади Боржес, «Краснодар»
Прежняя цена: €1,2 млн
Новая цена: €3 млн

Кади, безусловно, яркое приобрете-
ние для РПЛ. Он не только шустро бега-
ет и напрягает защитников, но и край-
не полезен в завершении — за девять 
матчей в составе «быков» отличился 
уже три раза и отдал одну голевую пе-
редачу. Понятно, что до сборной бра-
зильцу ещё несколько световых лет, 
но тот факт, что в топовый российский 
клуб он встроился 
без проблем и сра-
зу принёс пользу, 

привёл к повышению стоимости Бор-
жеса более чем в два раза.

Фёдор Чалов, ЦСКА
Прежняя цена: €8,5 млн
Новая цена: €10 млн

Чалов переживает ренессанс: ко-
нечно, до пиковых €16 млн ему ещё 
далеко, но нынешняя цена лучше 
июньских €6 млн. Фёдор заслужил 
подобный подъём — он в топе бомбар-
диров РПЛ, при этом весной не сбавил 
оборотов и забил в трёх матчах подряд, 
включая 
п о б е д -
ный мяч 
«Зениту».

В Кубке России Чалов тоже полезен, 
его голы помогли армейцам пройти 
«Краснодар» и «Крылья» и дойти до фи-
нала «Пути РПЛ». Стабильное выступле-
ние равно гарантированному повыше-
нию рыночной стоимости.

�� ПЯТЬ САМЫХ 
ПОДЕШЕВЕВШИХ

Дмитрий Баринов, «Локомотив»
Прежняя цена: €9 млн
Новая цена: €8 млн

Понятно, что на снижение цены Ба-
ринова во многом повлияла ситуа-
ция в клубе. «Локомотив», несмотря 
на солидное улучшение результа-

тов, всё ещё далёк от полноценного 
возрождения: последовательный вы-
лет из Кубка России от «Акрона» тому 
пример. Игра Дмитрия тоже не силь-
но впечатляет, хотя и стала стабильнее 
в последние месяцы. По крайней мере 
кризисом это точно уже назвать слож-
но. Если Баринов будет держать нынеш-
ний уровень, а результаты «Локомоти-
ва» продолжат улучшаться, Дмитрий 
должен вернуть себе прежний ценник 
на Transfermarkt.

Хорхе Карраскаль, ЦСКА
Прежняя цена: €9 млн
Новая цена: €8 млн

После осеннего повышения сто-
имости (тогда колумбиец подоро-
жал до €9 млн) Хорхе ничего не пока-
зал — если раньше голы чередовались 
с передачами практически каждый тур, 
то с ноября у него один мяч во всех тур-
нирах. На весеннем этапе сезона Карра-
скаль и вовсе прилип к скамейке запас-
ных и получает мало игрового времени, 
так что снижение цены на рынке впол-
не объяснимо.

Даниил Фомин, «Динамо»
Прежняя цена: €9 млн
Новая цена: €8 млн

Как и всё «Динамо», Даниил Фомин 
пребывает в какой-то печали. Считав-
шийся убийцей на пенальти, полуза-
щитник теперь чаще мажет с точек, 
чем забивает. Ну и в целом у капитана 
москвичей игра не пошла что осенью, 
что весной, да и в сборной он себя никак 
не показал. Сейчас у Фомина появился 
ещё один небольшой повод для грусти — 
цена на рынке на него упала на €1 млн.

Рифат Жемалетдинов, «Локомотив»
Прежняя цена: €7 млн
Новая цена: €6 млн

В случае с Жемалетдиновым нега-
тивный шлейф «Локомотива» не при 
делах — Рифат весь жуткий отрезок 
«железнодорожников» провёл в лаза-
рете. Вернулся к приходу Галактионова, 
но Рифата к основе подводят осторож-
но — он играет в среднем около 45 ми нут 
за матч. Такое исчезновение с радаров — 
главная причина падения цены на рынке, 
но, как и Баринов, Рифат имеет все шан-
сы отыграть его назад. Особенно когда 
начнёт стабильно играть в основе.

Дмитрий Иванисеня, «Крылья Советов»
Прежняя цена: €1,8 млн
Новая цена: €1,2 млн

В случае с полузащитником «Крыль-
ев» Иванисеней даже гадать не нужно — 
можно посмотреть в сам Transfer markt. 
Из 22 возможных игр Дмитрий появился 
на поле дважды — на старте, а большую 
часть сезона залечивал травмы. Когда 
Иванисеня не травмирован, он сидит 
в запасе — в общем такое приличное 
снижение абсолютно объяснимо. Фут-
болист перестал играть и логичным об-
разом потерял в цене.

«Психологическая 
неустойчивость Яна 
преувеличена»
Генеральный директор ФИДЕ Эмиль Сутовский — о фаворите матча за корону, 
вызовах ФИДЕ и переходе ФШР в Азию

Тимур Ганеев

М атч на шахматное первенство 
мира между Яном Непомнящим 

и Дин Лижэнем превосходит все ожи-
дания в плане зрелищности: сразу четы-
ре результативные партии в шести турах 
(счёт 3:3). Генеральный директор ФИДЕ 
Эмиль Сутовский объясняет такую бес-
компромиссность тем, что шахматисты 
не испытывают огромного давления по-
сле отказа от короны Магнуса Карлсена. 
Мы встретились с Сутовским в столи-
це Казахстана и около часа обсуждали 
насущные проблемы шахмат. В интер-
вью «Известиям» и «Спорт-Экспрессу» 
45-летний функционер объяснил свою 
позицию относительно защиты класси-
ческого контроля, рассказал о возмож-
ном возвращении Магнуса Карлсена 
в чемпионский цикл в 2024 году и поде-
лился воспоминаниями о претендентах 
на корону.

Ощущаете ажиотаж вокруг матча в Аста-
не? Я, честно говоря, видел только один 
билборд в городе.

Интерес большой — и дело не в бил-
бордах, которых в городе в принципе 
немного. Хотя и тут: матч, к примеру, 
красуется на «Нур-Алеме» — крупней-
шей сферической поверхности всего 
региона. Регулярные репортажи на ТВ, 
много детей приходит...

Говорят, что президент Казахстана Ка-
сым-Жомарт Токаев большой любитель 
шахмат. Есть вероятность, что он посе-
тит матч?

Действительно, Токаев много дела-
ет для шахмат в Казахстане. Встречал-
ся с женской сборной, молодыми шах-
матистами, поддерживает внедрение 
программы «Шахматы в школе». Сво-
им примером он прививает отноше-
ние к тому, что шахматы — это нечто 
респектабельное и важное. Большой 
плюс, когда такой посыл идёт от гла-
вы государства. Не знаю, насколько его 
график позволит посетить матч или 
принять у себя президента ФИДЕ или 
игроков. Сложно заранее такое пред-
сказать, но мы чувствуем интерес к со-
бытию со стороны руководства страны.

Можете рассказать о своих отношени-
ях с претендентами? Первые воспоми-
нания о них?

Яна я знаю очень давно, больше 
15 лет. Когда он ещё был мальчиком 
с горящими глазами. Мы познакоми-
лись на командном чемпионате Рос-
сии, наверное, в 2004 году. Тогда он уже 
производил яркое впечатление своей 
игрой. Хотя его карьеру и нельзя на-
звать стабильной. Были взлёты и па-
дения. Он серьёзно выделялся в дет-
ском и юношеском возрасте, но потом 

где-то затормозил. У нас даже есть со-
вместная фотография, где мы играем 
на чемпионате мира по блицу, который 
проходил в московском ЦДШ. Ян ещё 
такой худенький мальчик, я примерно 
в такой же форме, как сейчас (смеётся). 
После того случая мы немножко обща-
лись, когда пересекались на турнирах. 
Помню, что у нас был очень хороший 
диалог после турнира в Риге, где Ян 
дошёл до финала, уступив в армагед-
доне Грищуку. Сейчас могу признать, 
что однажды даже помогал Яну в шах-

матном плане. Это было в 2013 году. 
Мы не то что серьёзно занимались, 
но регулярно общались при подго-
товке и в ходе турнира — и он одер-
жал победу в суперфинале чемпио-
ната России. Не подумайте, что хочу 
записать этот успех на свой счёт. У Яна 
были и другие тренеры, но приятно, что 
я тоже внёс свою лепту.

Что скажете про Дина?
Я с ним мало знаком. Когда он начи-

нал карьеру, я уже заканчивал. Пом-
ню, пару раз мы пересекались на уров-
не сборных. Он играл на первой доске 
с Борисом Гельфандом, а я на второй 
с Юй Янъи. После матча мы вместе пы-
тались проанализировать партии, хотя 
Дин тогда почти не знал английско-
го. Сейчас он его подтянул. При этом 
он сразу показался мне очень уважи-
тельным и корректным парнем. Я хо-
рошего мнения о нём как о человеке 
и очень высокого мнения как о шах-
матисте. Из всех элитных игроков 
он больше всего пострадал от панде-
мии. До этого у него была невероят-
ная серия из 100 партий без пораже-
ний. Но многие забывают, какие это 
были партии. Около 80 из них он про-
вёл против игроков топ-50, в основном 
выступая на супертурнирах. Выиграл 
Grand Chess Tour. Это говорит о многом. 
Пандемия повлияла на него плохо. Дин 
неудачно выступил на турнире претен-
дентов в Екатеринбурге, да и в Мадри-
де особо не блистал, если честно.

Чемпион мира по версии ФИДЕ Алек-
сандр Халифман считает, что главный 
минус обоих игроков — психологиче-
ская неустойчивость. Вы согласны?

Психологическая неустойчивость 
Яна сильно преувеличена. Эта проб-
лема была у него в детстве. 
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Сергей Пиняев  
и Роберт Ренан 

входят в пятёрку 
самых дорогих 

игроков
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